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в курсе наших новостей и получать  
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КАПИТАЛ 
КАК ПОЛУЧИТЬ 960 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ ОТ ГОСУДАРСТВА  
ПО ПРОГРАММЕ ДОЛГОСРОЧНЫХ СБЕРЕЖЕНИЙ  
И ПОВЫШЕННУЮ СТАВКУ ПО ВКЛАДУ ОТ СЕВЕРГАЗБАНКА

ДОМ 
ПРИРОДА РЕМОНТА. КАК НЕ ОБЕДНЕТЬ, ДОВОДЯ ДОМ ДО СОВЕРШЕНСТВА

КРЕДИТЫ И ПОКУПКИ 
КАК УЛУЧШИТЬ КРЕДИТНУЮ ИСТОРИЮ. МОЖНО ЛИ ИЗМЕНИТЬ  
ФИНАНСОВОЕ ПРОШЛОЕ? 

АВТО 
ИЗ ПОДНЕБЕСНОЙ НА РОССИЙСКИЕ ДОРОГИ. ЧТО НУЖНО УЧЕСТЬ  
ПРИ ПОКУПКЕ КИТАЙСКОГО АВТОМОБИЛЯ

СТИЛЬ 
НОВОГОДНЯЯ АТМОСФЕРА БЕЗ УБЫТКОВ. КАК УКРАСИТЬ ДОМ  
К ПРАЗДНИКУ В СООТВЕТСТВИИ С ТРЕНДОМ И БЮДЖЕТОМ.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ДИПФЕЙК В ОВЕЧЬЕЙ ШКУРЕ. ЧТО ТАКОЕ ТЕХНОЛОГИЯ ЗАМЕНЫ ЛИЦ  
И ГОЛОСА И КАК ЕЕ ИСПОЛЬЗУЮТ МОШЕННИКИ

БОЛЬШОЙ РАЗГОВОР 
АКТРИСА ТЕАТРА, КИНО И МЮЗИКЛОВ ВАЛЕРИЯ ЛАНСКАЯ –   
О СВОЕМ ТВОРЧЕСКОМ ПУТИ И НОВЫХ ПРОЕКТАХ 

УПРАВЛЕНИЕ ФИНАНСАМИ 
ЗАКРЫТЫЕ ПАЕВЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ФОНДЫ КАК ДРАЙВЕРО  
РОСТА БИЗНЕСА И БЛАГОСОСТОЯНИЯ

БИЗНЕС 
МЕРОПРИЯТИЕ НА ВСЕ 100 %

БИЗНЕС-ИНТЕРВЬЮ 
ОЛЬГА КРУЦЯК, «НПО «ЗАВОД ХИМИЧЕСКИХ РЕАГЕНТОВ»:   
«ВМЕСТЕ С КЛИЕНТАМИ МЫ ДЕЛАЕМ ВОДУ ЧИЩЕ»

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ 
КОНКУРС «Я ПОЗНАЮ ФИНАНСЫ» 

СОБЫТИЯ СЕВЕРГАЗБАНКА  
КАК ПОЛУЧАТЬ ПОВЫШЕННУЮ СТИПЕНДИЮ С СЕВЕРГАЗБАНКОМ. 
ВАЖНЫЕ НОВОСТИ ОТ ВАШЕГО БАНКА. 
ФОТОКОНКУРС «К ПАПЕ НА РАБОТУ»
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АО «НПФ 
ГАЗФОНД пенсионные накопления» 
работает на рынке уже более 10 лет, но 
2024 год, безусловно, можно назвать 
прорывным для отрасли. С 1 января в 
России заработал уникальный финан-
совый продукт — Программа долго-
срочных сбережений (ПДС). В новую 
программу российские граждане уже 
инвестировали десятки миллиардов 
рублей. И это неудивительно. ПДС — 
единственный финансовый продукт 
с беспрецедентной поддержкой госу-
дарства. В течение 10 лет государство 
добавит к взносам каждого участника 
программы до 360 000 рублей. А на 
уплаченную сумму взносов до 400 
000 рублей в год можно вернуть нало-
говый вычет 13 или 15 %, в зависимо-
сти от ежегодного дохода вкладчика. 
В программе также предусмотрена 
досрочная выплата до 100 % средств 
в особых жизненных ситуациях, будь 
то потеря кормильца или дорогостоя-
щее лечение.

По данным Банка России за первые 
6 месяцев 2024 года, НПФ ГАЗФОНД 
пенсионные накопления вошел в пя-
терку лидеров, что подтверждает вы-
сокий уровень доверия к нашему фон-
ду и лучшим специалистам рынка, 
работающим в нем. В качестве взно-
сов наши клиенты часто используют 
накопления по ОПС (обязательное 
пенсионное страхование). Узнать, где 
они находятся, в Социальном фонде 
России или НПФ, а также их размер, 
можно на «Госуслугах». После пе-
ревода этих накоплений в ПДС, на 
сайте НПФ или очно, они начинают 
эффективно работать на финансовые 
цели граждан. Вносить взносы можно 
в любом размере и с любой периодич-
ностью. 

ПДС — это революционный про-
дукт, доходность которого пере-
крывает инфляцию на длительном  
периоде времени, создавая финансо-
вую подушку на случай непредви-
денных ситуаций и достойный доход  
в будущем.

В офисах СЕ-
ВЕ РГА ЗБА Н -
Ка можно не 

только стать участником программы 
долгосрочных сбережений, но и по-
лучить ряд дополнительных выгод.  
Благодаря сервисам СЕВЕРГАЗБАНКа 
создавать свой капитал можно гораз-
до быстрее и легче. Например, кешбэк 
по картам СЕВЕРГАЗБАНКа может 
автоматически направляться на ваш 
счет по Программе долгосрочных 
сбережений. При этом карта выдается 
бесплатно всем, кто стал участником 
Программы в СЕВЕРГАЗБАНКе.

Кроме того, копить будет легче, 
если подключить сервис «Копилка», 
когда сумма с любой вашей покупки 
по карте будет округляться до 10, 100 
или 1000 рублей и остаток будет на-
правляться на ваш счет. 

И самое важное преимущество – 
повышенная ставка по вкладу для 
тех, кто стал участником Програм-
мы в офисах СЕВЕРГАЗБАНКа. 
Процентная ставка по вкладу с Про-
граммой долгосрочных сбережений 
повышается сразу на несколько про-
центных пунктов! Договор по Про-
грамме долгосрочных сбережений 
заключается с нашим стратегическим 
партнером – одним из ведущих в стра-
не негосударственных пенсионных 
фондов – НПФ ГАЗФОНД пенсионные 
накопления.

Пример расчета сбережений по ПДС 

ПАРАМЕТРЫ РАСЧЕТА

Мужчина или 
женщина 40 лет

70,2
тыс. руб.

8%
3 ТЫС. РУБ./ МЕСЯЦ
Размер взносов

15 ЛЕТ
Период накопления

Расчетная ставка
инвестдохода

Налоговый вычет 
на внесенные взносы

Софинансирование

Налоговый вычет ПОЖИЗНЕННЫЕ ВЫПЛАТЫ 7 ТЫС. РУБ. - В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ ЕЖЕМЕСЯЧНОГО ВЗНОСА

1 909 031*РУБ.

Общая сумма
накопления

за 15 лет

Софинансирование
360 000 руб.

Инвест. доход
938 831 руб.

Личные взносы
540 000 руб.

Возврат

Расчет произведен при сроке софинансирования 10 лет*

Расчет эффективности вложений в ПДС за 1 год

Доход участника,
руб./мес.

Взносы участника,
руб./год.

Софинансирование
государства

Налоговый
вычет

Инвестиционный
доход

Доходность
по программе

за год

80до тыс. 100% 13% 8%+

=
+36 тыс. 121%

до 88% годовых
(на период 15 лет)

=
80-150до тыс. 50% 13% 8%++72 тыс. 71%

до 54% годовых
(на период 15 лет)

=
150свыше тыс. 25% 13% 8%++144 тыс. 46%

до 38% годовых
(на период 15 лет)

В ПДС МОЖНО ПЕРЕВЕСТИ ЛИЧ-
НЫЕ ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ 

В свою личную программу долгосроч-
ных сбережений перевести свои пенси-
онные накопления из государственной 
системы обязательного пенсионного 
страхования. Пенсионные накопления 
россиян, работавших с 2002-го по 2013-й  
годы, формировались за счет взносов ра-
ботодателей в Пенсионный фонд. На эти 
накопительные счета направлялось 6 % 
от зарплаты граждан. Затем в 2014 году 
эта программа была заморожена, и на 
сформированные накопления начислял-
ся только инвестиционный доход – либо 
от Социального фонда России, либо  
от негосударственных пенсионных  
фондов. 

По законодательству если сумма 
пенсионных накоплений гражданина 
больше 350 тыс. руб., то затем при на-
ступлении пенсионного возраста будет 
выплачиваться по 1 тыс. руб. в месяц 
всю оставшуюся жизнь. А перевод накоп 
лений в ПДС позволит получить сред-
ства гораздо быстрее и даже не дости-
гая старых пенсионных оснований по 
возрасту (55 лет для женщин, 60 — для 
мужчин). 

Однако следует учесть, при пе-
реводе пенсионных накоплений  
в НПФ ГАЗФОНД пенсионные  
накопления их не следует смешивать  
с новыми личными взносами, так как  
условия последующих выплат будут 
разными.

ТИМУР ТОКАРЕВ 

С января 2024 года начала действовать 
государственная программа долгосрочных 
сбережений (ПДС) с софинансированием от 
государства. Она уже завоевывает популяр-
ность среди граждан, и на это есть веские 
аргументы. Ее участники получают от госу-
дарства ежегодно до 36 тысяч рублей на свои 
взносы. Плюс можно вернуть уплаченный 
НДФЛ – налог на доходы физических лиц 
– до 60 000 ежегодно. При этом накапливае-
мые средства инвестируются на финансовых 
рынках и тоже могут приносить доход. 

Граждане уже оценили привлекательные 
условия формирования своего капитала. По 
данным Министерства финансов на 10 ок-
тября, объем денежных средств населения, 
вложенных в программу долгосрочных сбе-
режений, составил около 80 млрд рублей. 
Количество людей, участвующих в програм-
ме, постоянно растет. Граждане осознают, 
что ПДС — это  хороший и надежный источ-
ник сбережений.

ПОЧЕМУ ГРАЖДАНАМ ВЫГОДНО УЧА-
СТВОВАТЬ В ПРОГРАММЕ ДОЛГОСРОЧ-
НЫХ СБЕРЕЖЕНИЙ (ПДС)? Мы опросили 
экспертов по финансовых рынкам и финан-
совой грамотности. 

Вячеслав Батаев, эксперт «ПроФиТ» 
(«Профессионалы финансовых техноло-
гий») Ассоциации развития финансовой 
грамотности:

—ПДС — флагманский продукт с бес-
прецедентными условиями, аналогов ко-
торому нет:

— активация накопительной пенсии и 
ее перевод на счет программы (с насле-
дованием);

— возможность получить единовре-
менную выплату всех средств на счете 
через 15 лет участия в программе или при 
достижении пенсионного возраста, или  
в особых жизненных ситуациях (потеря 
кормильца или дорогостоящее лечение);

— софинансирование государства  
+ налоговые вычеты = более 100 % доход-
ности в первые три года.

Павел Никитин, эксперт «ПроФиТ» 
(«Профессионалы финансовых технологий») 
Ассоциации развития финансовой грамотно-
сти:

— В первую очередь нужно отметить не-
обходимость формирования будущей пен-
сии в принципе с помощью различных ин-
струментов сбережений, например, таких, 
как вклады и накопительные счета. Однако, 
учитывая, что запущена ПДС, то это будет 
являться отличным дополнением к уже на-
званным инструментам. Это обусловлено 
тем, что данная программа позволяет:

1. Разморозить накопительную часть пен-
сии, что позволит получить дополнитель-
ную прибавку по выходу на пенсию.

2. Получить софинансирование от госу-
дарства в зависимости от внесенной суммы 
и уровня заработной платы, что обеспечит 
заметно большую прибавку при выходе на 

КАК ПОЛУЧИТЬ ДО 960 000 РУБЛЕЙ ОТ ГОСУДАРСТВА, 
ПОВЫШЕННУЮ СТАВКУ ПО ВКЛАДУ ОТ БАНКА 
И СОЗДАТЬ СВОЙ КАПИТАЛ
СОЗДАТЬ СВОЙ КАПИТАЛ НА БУДУЩЕЕ ЭФФЕКТИВНЕЕ ПРИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКЕ. 
РАССКАЗЫВАЕМ О ТОМ, КАК ПОЛУЧИТЬ ОТ ГОСУДАРСТВА ДО 360 000 РУБЛЕЙ НА СВОИ 
ВЗНОСЫ, ВЕРНУТЬ УПЛАЧЕННЫЕ НАЛОГИ ДО 600 000 РУБЛЕЙ И ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
ПОВЫШЕННОЙ СТАВКОЙ ПО ВКЛАДУ В СЕВЕРГАЗБАНКЕ

КАПИТАЛ КАПИТАЛ

ГОСУДАРСТВО СОФИНАНСИРУЕТ 
ВЗНОСЫ В РАЗМЕРЕ ДО 36 ТЫС. 
РУБЛЕЙ В ГОД, ДАЖЕ ЕСЛИ  
У ЧЕЛОВЕКА НЕТ ОФИЦИАЛЬНОГО 
ЗАРАБОТКА

ПДС МОЖНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
КАК ДЛЯ НАКОПЛЕНИЯ НА 
КРУПНЫЕ ПОКУПКИ, ТАК И ДЛЯ 
НАКОПЛЕНИЯ НА ОБРАЗОВАНИЕ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ, ОТКРЫТИЕ БИЗНЕСА, 
СОЗДАНИЯ КАПИТАЛА ПРИ 
ВЫХОДЕ НЕ ПЕНСИЮ ИЛИ ДЛЯ 
ДРУГИХ СИТУАЦИЙ.

ИЗ ЧЕГО ФОРМИРУЮТСЯ СБЕРЕЖЕНИЯ
• Из личных взносов участника программы – это 

самое главное
• Из взносов работодателя – пока далеко не все орга-

низации это предлагают
• Из средств софинансирования государством – самое 

важное преимущество программы. Об этом далее
• Из пенсионных накоплений гражданина – это  

необязательно делать. И нужно внимательно 
следить за условиями – возможно, при соедине-
нии личных средств участника и его пенсионных 
накоплений получение единовременной выплаты 
становится невозможным

КОГДА ПРОИЗВОДЯТСЯ ВЫПЛАТЫ
• По истечении 15 лет с даты заключения договора
• По достижении возраста 55 лет — женщинам, 

60 лет — мужчинам. В этом причина большой по-
пулярности Программы долгосрочных сбережений 
у тех граждан, которым до пенсионного возраста 
осталось 5-7 лет

• Досрочно — в особых жизненных ситуациях.
• Гражданин может снять накопления частично или 

полностью при потере кормильца или на оплату 
дорогостоящего лечения

ВИДЫ ВЫПЛАТЫ
• Периодические выплаты:

 ◦ пожизненная
 ◦ на срок от 10 лет
 ◦ иной срок по договорённости с НПФ

• Единовременная выплата — по истечении 15 лет 
с даты заключения договора. Обычно самый желан-
ный вид выплаты

ОСОБЕННОСТИ ПРОГРАММЫ ДОЛГОСРОЧНЫХ СБЕРЕЖЕНИЙ

ДЕНИС  
ЛУКИЧЕВ   
Председатель 
правления 
СЕВЕРГАЗБАНКа

ВЯЧЕСЛАВ 
ДУСАЛЕЕВ  
Генеральный 
директор АО 
«НПФ ГАЗФОНД 
пенсионные 
накопления»

Ирина Маслова, д.э.н., проф., заме-
ститель генерального директора Ассоци-
ации развития финансовой грамотности 
(АРФГ):

— У АРФГ есть просветительская про-
грамма для трудовых коллективов, для 
работающего населения — что нужно 
знать о пенсии до пенсии. И мы постоян-
но говорим, что когда человек уже вышел 
на пенсию, зачастую бывает сложно про-
должать поддерживать прежний уровень 
благосостояния, если не подстраховал-
ся раньше. Населению доступны разные 
продукты финансовых организаций — от 
самых простых в виде депозитов до слож-
ных инвестиционных стратегий, но очень 
важно понимать: если решил заниматься 
инвестициями, то нужно очень хорошо 
и регулярно повышать инвестиционную 
грамотность, мониторить рынок, изучать 
актуальную информацию. С этой стороны 
Программа долгосрочных сбережений со-
четает в себе гарантии государственного 
инструмента, возможности вкладов, но с 
большей страховой суммой и с больши-
ми возможностями, которые перечисли-
ли наши эксперты. По программе ПДС 
у АРФГ регулярно проходят вебинары, 
можно посмотреть, чтобы получить ба-
зовую информацию от волонтеров-экс-
пертов и дальше уже принимать решение 
самостоятельно.

ПЛАТА ЗА ВЫПУСК БЕСПЛАТНО

БЕСПЛАТНО В ЛЮБОМ БАНКОМАТЕ

БЕСПЛАТНОГОДОВОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ

СНЯТИЕ НАЛИЧНЫХ

БЕСПЛАТНО
СМС-
ИНФОРМИРОВАНИЕ

ПРОЦЕНТЫ НА ОСТАТОКНАЧИСЛЕНИЕ %

ВОЗМОЖНОСТЬ АВТОМАТИЧЕСКОГО 
ПОПОЛНЕНИЯ ПЕНСИОННОГО СЧЕТА
КЕШБЭКОМ И ПРОЦЕНТАМИ НА ОСТАТОК 

ПЕНСИОННЫЕ 
ПРОДУКТЫ

СНИЖЕННЫЕ 
ПРОЦЕНТНЫЕ СТАВКИ

СПЕЦИАЛЬНЫЕ 
УСЛОВИЯ 
КРЕДИТОВАНИЯ

ПРЕМИАЛЬНАЯ КАРТА «МИР»СТАТУС КАРТЫ

5 %   В СПЕЦИАЛЬНЫХ КАТЕГОРИЯХ 
30 %   У ПАРТНЕРОВ БАНКАРАЗМЕР КЕШБЭКА

ОФОРМЛЯЙТЕ КОБРЕНДИНГОВУЮ 
КАРТУ СЕВЕРГАЗБАНКА И НПФ 
ГАЗФОНД ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ
ОСНОВНЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА КАРТЫ

пенсию.
3. Получить налоговые вычеты до 60 000 

руб.
4. Получить гарантию сохранности де-

нежных средств в размере 2,8 млн руб.
5. Получить инвестиционный доход от вы-

бранного вами НПФ.

Инфографика: Минфин РФ Инфографика: Минфин РФ
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ПАВЕЛ ГРОМОВ

ЛЕТОПИСЬ ЗАЕМЩИКА И ЕЕ ХРАНИТЕ-
ЛИ

Кредитная история — это информация, 
которая характеризует платежную дис-
циплину человека. Данные о заемщиках 
передают в бюро кредитных историй все 
банки, микрофинансовые организации, 
кредитные кооперативы, операторы инве-
стиционных платформ, лизинговые ком-
пании. Эти сведения нужны банку, чтобы 
понять, как вы будете выплачивать долг и 
сможете ли вернуть деньги в срок.

Кроме этого, как сообщает Центробанк, 
с января 2022 года Бюро кредитных исто-
рий еще и рассчитывают индивидуальный 
рейтинг, а сам же срок хранения кредитной 
истории сокращен с 10 до 7 лет. 

Ваш профайл состоит из четырех ча-
стей. Титульная содержит общие данные. 
В основной хранится информация о дей-
ствующих кредитах и взысканиях. Ин-
формационная – это перечень всех заявок 
на получение кредитов и результаты их 
рассмотрения. Закрытая часть названа так 
по причине того, что видит ее только за-
емщик. В ней указаны все, кто когда-либо 
запрашивал кредитную историю субъекта,  
и кто передавал в нее информацию.

Список БКИ, внесенных в государствен-
ный реестр, есть на сайте Банка России. 
Сейчас таких бюро шесть. Кредитная 
история одного и того же человека может 
хранится в разных бюро. Это обусловлено 
тем, что банки и другие организации могут 
заключить договор на обмен информацией 

с разными БКИ.

ЧТО МОЖЕТ ИСПОРТИТЬ ИСТОРИЮ 
Важно понимать, что Бюро исключи-

тельно хранитель данных. Изменения 
обязаны по закону вносить банки, микро-
финансовые организации и кредитные по-
требительские кооперативы. Кроме того, 
внести запись могут и другие участники 
ваших финансовых отношений, например, 
ваша управляющая компания, если, на-
пример, задержать оплату коммуналки. 

– Кроме тех, кто допустил просрочки 
по кредитам, банки отказывают в выдаче 
кредитных средств злостным неплатель-
щикам алиментов и другим гражданам, 
кто числится в базе судебных приставов – 
говорит в интервью для профильного пор-
тала главный экономист ГУ Банка России 
по ЦФО Александра Львова. Также, по ее 
словам, негативно скажется на кредитной 
истории процедура банкротства.

Чтобы узнать, есть ли огрехи в вашем 
финансовом прошлом, необязательно об-
ращаться к специалисту. Сделать это мож-
но не выходя из дома.

– Чтобы узнать, в каких БКИ хранит-
ся ваша кредитная история, необходимо 
сделать запрос в Центральный каталог 
кредитных историй (ЦККИ). Сделать это 
можно на официальном сайте Банка Рос-
сии, на портале Госуслуг или с помощью 
НБКИ, сообщает официальный сайт Цен-
тробанка. 

Важно помнить, что часто эксперимен-
тировать с исследованием финансового 
прошлого не получится. Да, кредитный 

рейтинг можно будет проверять неограни-
ченное количество раз - бесплатно, тогда 
как отчет о кредитной истории доступен 
бесплатно 2 раза в год в каждом бюро, за 
запросы свыше лимита бюро взимает опре-
деленную плату.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ИСТОРИЯ ИМЕЕТ 
ТЕМНЫЕ ПЯТНА

Способов полностью избавиться от не-
гативных страниц кредитной истории 
немного. Самый долгосрочный – 7 лет с 
момента последнего платежа по кредитам 
не брать займы. История обнулится. Но в 
этом способе есть ряд недостатков. 

Во-первых, будем откровенны, при та-
ком раскладе рассчитывать на заемные 
средства не придется долгое время. Во-вто-
рых, «никакая» кредитная история некото-
рыми банками рассматривается едва ли не 
наравне с испорченной.  

Надо смириться, что просто взять и сте-
реть плохую кредитную историю, не имея 
на то оснований, или заменить ее хорошей, 
невозможно. Очень часто предложения 
об исправлении или улучшении кредитной 
истории за деньги поступают от мошенни-
ков, поэтому Центробанк советует заемщи-
кам быть бдительными.

– Но если у вас испорчена кредитная 
история из-за ошибки сотрудников креди-
тора или вы стали жертвой мошенников, 
то в таких случаях вы можете оспорить 
кредитную историю, подав заявление 
в бюро кредитных историй, — уточняется 
на сайте ЦБ. 

По правилам, сотрудники БКИ должны 
перепроверить данные клиента и в тече-
ние 20 рабочих дней дать мотивированный 
ответ о внесении изменений в историю 
или об отказе в этом.

При отказе скорректировать исто-
рию граждане вправе обжаловать его в су-
дебном порядке. По результатам судебного 
разбирательства кредитная история может 
быть оставлена без изменений, изменена 
или аннулирована.

ПРИНЯТЬ ПРОШЛОЕ И ШАГАТЬ  
В СВЕТЛОЕ БУДУЩЕЕ

Если относиться к кредитной истории 
философски, то для исправления послед-
ствий подходит поговорка «путешествие в 
тысячу миль начинается с первого шага». 
Ваша задача стать максимально добропо-
рядочным заемщиком. 

Начните с погашения просрочек и некре-
дитных долгов (различных штрафов, али-
ментов, коммуналки). 

Если долгов за вами не числится, а в 
большом кредите отказывают, возьмите 

маленький заем. Для создания положи-
тельного периода в вашей истории подой-
дет кредитная карта. 

– Кредитные карты как продукт имеют 
самый высокий процент одобрения. Хотя 
на начальном этапе объем средств будет 
небольшим, по мере пользования банки по-
степенно могут увеличить лимит. Спустя 
какое-то время после пользования свежая 
запись в кредитной истории демонстриру-
ет вашу благонадежность. А это большой 
шаг в сторону одобрения большей суммы 
в рамках других продуктов, например, по-
требительского кредита или даже ипотеки. 

Еще одно правило, наравне с отсут-
ствием просрочек, которое рекомендуют 
соблюдать эксперты, – желательно обхо-
дитесь без досрочных погашений возвра-
щать задолженность. Не все банки лояльно 
относятся к вашему рвению погасить долг 
раньше. 

ФИНАНСОВАЯ ГИГИЕНА
Если говорить простыми словами, - от 

наличия, длительности и качества кредит-
ной истории зависит, доступ к каким про-
дуктам и услугам и на каких условиях вам 
предоставят. 

В России уже сегодня кредитная история 
анализируется страховыми организациям, 
будущими работодателями, различными 
сервисами, в рамках которых необходимо 
понимание ответственности потенциаль-
ного клиента, например при аренде маши-
ны.

Поэтому, даже не имея богатого кредит-
ного прошлого, обязательно к нему возвра-
щайтесь. Два раза в год следует заходить 
в БКИ и отслеживать состояние кредитной 
истории, анализировать ее корректность и 
правдивость. 

Не стоит соглашаться на поручитель-
ство, если в ближайшее время планируете 
брать кредит или не уверены в надежности 
основного заемщика.

Честно и корректно передавайте данные 
в банк при оформлении кредитного про-
дукта и не допускайте просрочек. Держите 
соотношение платежей по всем имеющим-
ся кредитам к среднемесячному доходу до 
уровня 50 %. 

А также внимательно читайте докумен-
ты, в которых вы предоставляете согласие 
на запрос вашей кредитной истории, если 
это некредитный продукт. И, конечно же, 
оберегайте свои конфиденциальные дан-
ные и не предоставляйте их третьим лицам, 
своевременно меняйте пароли на почте,  
«Госуслугах» и в личный кабинетах  
онлайн-банков.

АНДРЕЙ ЗАГОРОДНИЙ

Сложно давать универсальный совет 
в таком индивидуальном вопросе, как 
домашний уют. Еще сложнее этот совет 
давать, не зная бюджет проекта и фи-
нансовые возможности заказчика. Од-
нако многие специалисты – и дизайнеры 
интерьеров, и застройщики, и прорабы 
напоминают: ремонт имеет природу 
конструктора. И существует множество 
элементов, которые будут не только по 
карману, но и радовать глаз многие годы 
вперед. А теперь – к деталям.

ПОКУПКА С РЕМОНТОМ ИЛИ БЕЗ? 
На этапе приобретения жилья возни-

кает вопрос: брать квартиру без ремон-
та или уже с готовым? Первый вариант 
распространен, если выбор пал на ново-
стройку. Второй – в случае, если пригля-
нулись квадратные метры из фонда вто-
ричного жилья. 

Рассмотрим момент, если хочется зае-
хать и жить сразу. Квартиры на вторич-
ном рынке могут продаваться не только 
с хорошим ремонтом, но и с мебелью и 
техникой, которую оставляют предыду-
щие собственники. Такой вариант может 
быть очень выгоден тем, кому не хочет-
ся заниматься приобретением техники и 
поисками мебели или тем, кому нужно 
как можно быстрее въехать в новое жи-
лье.

Еще из преимуществ, что можно не 
беспокоиться об усадке здания, как это 
происходит с новостройками. 

Минусов, конечно, этот вариант тоже 
не лишен. Нередко под ремонтом могут 
скрываться недостатки, о которых знают 
только продавцы. Кроме того, такие ме-
тры обойдутся дороже. И хоть о вкусах 
не спорят, но предыдущие владельцы 
могли быть фанатами нелепого дизайна 
и странных интерьерных решений, кото-
рые начнут раздражать в первый же день 
после покупки. 

ВИДЫ ОТДЕЛОК В НОВОСТРОЙКАХ
В новостройках, где вы будете первы-

ми жильцами, о мебели и технике меч-
тать приходится редко. Обычно застрой-
щики предлагают несколько вариантов, 
которые грубо можно разделить на две 
категории: черновая и чистовая. 

Черновая отделка – пример слова «ми-
нимум». Ваша квартира в таком случае 
прекрасно описывается словосочетанием 
«бетонная коробка». Единственная вход-
ная дверь, только необходимая провод-
ка, пол и стены без покрытия. Цена таких 
метров меньше, но сам ремонт влетит в 
копеечку. Да и заселиться получится в 
лучшем случае через несколько месяцев.

Чистовая отделка разительно отлича-
ется от предыдущего варианта. Там есть 
и напольное покрытие, стены окрашены, 
в наличии межкомнатные двери, выклю-
чатели и розетки. А с точки зрения фи-
нансов возможна еще и наценка – до 20 
% процентов к стоимости. 

ДЕТАЛИ НАД ГОЛОВОЙ 
От того, какую технологию применяют 

в отделке потолка, зависит весь интерьер 

комнаты. Вариантов много, и какой, вы-
брать – решают исходя из различных 
факторов. Не только финансовых, но и 
особенностей здания и назначения поме-
щения. 

При бюджетном ремонте обычно выби-
рают побелку, окрашивание или оклейку 
обоями. Подвесные потолки – сравни-
тельно недорогой, более практичный и 
эстетически привлекательный вариант. 
А вот натяжные потолки имеют более 
высокую стоимость.

Еще один вариант – плиты из пенопо-
листирола. Вариант больше всего напо-
минает оклейку потолка обоями. Разни-
ца в том, что стоимость плит может быть 
чуть выше стоимости нескольких руло-
нов. Материал не боится влаги, скрывает 
мелкие изъяны и неровности потолка.

УВЕРЕННОСТЬ ПОД НОГАМИ
Напольное покрытие – та часть кварти-

ры, которая претерпевает самое большое 
физическое воздействие, поэтому подход 
к его выбору должен быть основатель-
ным. Ведь от этого зависит не только 
внешний вид комнат, но и долговечность 
ремонта. 

Эксперты отмечают, что универсаль-
ного варианта нет. Даже не самый бюд-
жетный способ – покрыть пол паркетной 
доской имеет недостатки: кроме высокой 
цены, есть требования и к уходу, его не-
обходимо регулярно циклевать. 

Еще один вариант – ламинат. Совре-
менные производители научились из-
готавливать хорошие покрытия, но при 
неправильной укладке они могут вздуть-
ся. Поэтому ошибка при ремонте может 
обернуться заменой целых участков. 

Самым бюджетным остается линоле-
ум. Да, он не обладает особыми эстети-
ческими преимуществами, но точно име-
ет самую выигрышную цену.  

 
КРАСОТА ВОКРУГ

Дома и стены помогают – гласит из-
вестное выражение. Однако при финан-
сировании ремонта фраза действует с 
точностью до наоборот. Ведь этот эле-
мент декора подчиняется не только за-
конам визуализации, но и требованиям 
моды. Во что же можно нарядить верти-
кальные поверхности квартиры? 

Традиционные обои позволяют дешево 
сделать помещение аккуратным. Поклей-
ка даже руками мастеров будет стоить не 
так дорого. Еще один вариант – обивка из 
ткани. Она делает интерьер дороже. Для 
этого используют текстильные покрытия 
на бумажной основе.

Краска тоже может стать одним из ва-
риантов украшения стен. Наносить ее 
можно не только на поверхность, но и на 
обои под покраску. Деревянные панели и 
их имитация добавят винтажной атмос-
феры. Причем второй вариант в разы де-
шевле и безопаснее в случае пожара.

Даже если дом современный, это не по-
вод отказываться от такого элемента, как 
имитация старой кирпичной кладки. И 
долбить стену необязательно, для этого 
есть специальная плитка с клеймами. Не 
только глиняная, но и полимерная.  

Что же касается моды, то лидерами 
уходящего года, по мнению дизайнеров, 
стали такие стили, как лофт, арт-декор и 
модернизм.   

ТРЕНД: РОСПИСЬ ПО СТЕНАМ
Еще одним способом добавить изюмин-

ку в свой интерьер стала художественная  
роспись по стенам. 

– В отличие от обычной фотопечати 
создается фреска,– рассказывает Дарина 
Фоломешкина, художник-декоратор, – 
благодаря этому получаются яркие цвета. 
Причем такое покрытие – история долго-
вечная, особенно по сравнению с обоями. 
Если с ними что-то случилось, их вряд ли 
отреставрируешь. А роспись всегда можно 
подкрасить. 

По словам Дарины, подобных мастеров 
немного и чаще всего они набирают за-
казы по рекомендациям. Цены на такие 
услуги начинаются от 3–4 тысяч рублей 
за квадратный метр. Итоговая стоимость 
зависит от размера стены, от объема ри-
сунка, от сложности рисунка, потому что 
чем больше деталей, тем дольше рисовать, 
соответственно, тем дороже. 

– Чаще всего росписи заказывают в дет-
ские комнаты. Второе место – это коммер-
ческие помещения, например стоматоло-
гии, кабинеты косметологии, рестораны, 
кафе, пекарни и многое другое. 

ФИНАНСОВЫЙ ВОПРОС
Независимо от того, каким вы представ-

ляете ремонт мечты, не забывайте о ряде 
финансовых правил, которые нужно пом-
нить перед началом такой масштабной бы-
товой кампании. 

Для начала определите цели ремонта 
и составьте список работ и материалов. 
Учтите, что стоимость может варьировать-
ся в зависимости от их качества и произво-
дителя и меняется со временем. 

Оцените стоимость работ и создайте 
резерв. Заложите в бюджет дополнитель-
ные расходы на непредвиденные ситуа-
ции (например, необходимость замены 
повреждённых материалов). Обычно реко-
мендуется закладывать 10–20 % от общей 
стоимости ремонта.

Не забывайте следить за расходами. Ве-
дите учёт всех расходов во время ремонта, 
чтобы не выйти за рамки бюджета. Будьте 
готовы к дополнительным расходам. Ре-
монт – это сложный процесс, который мо-
жет потребовать дополнительных затрат. 
И, конечно, регулярно пересматривайте 
свой план. По мере выполнения работ мо-
гут возникать новые идеи или изменения в 
планах. Бюджет – живой организм, и кор-
ректировки – его неотъемлемая часть.

INMYROOM 
Название канала переводится с ан-

глийского, как «в моей комнате». И 
действительно, подобрать идеи для 
разнообразия в доме будет нетрудно: 
здесь собраны (и рассортированы по 
категориям) видео ремонта в старом 
фонде, хрущевках и новостройках.

КАК ЖИВУТ ДРУГИЕ
Работы этого канала похожи на ТВ-

шоу: в роликах не только рассказы-
вают о технологиях, но и о судьбах 
героев, которые живут в отремон-
тированных квартирах и домах. Не 
обычные решения предлагают сами 
хозяева. Благодаря этому можно  
узнать много аутентичных способов 
сделать свой быт уютнее. 

МАНЮНИН ДОМ
«Всё про дом, сад и огород» – гла-

сит описание этого канала. Но авторы 
пошли в буквальном смысле дальше 
и вышли за пределы единственного 
участка. И вслед за классическими 
дачными постройками оценивают 
виллы с бассейнами, многоуровневые 
резные бани и многое другое.

ДИЗАЙН ИНТЕРЬЕРА
Если вам хочется узнать, чем от-

личается скандинавский стиль от 
неоклассики, видео  канала «Дизайн 
интерьера» идеально вам подойдут. 
Здесь есть не только разбор визуаль-
ных элементов ремонта, но и советы, 
как сделать так, чтобы результат был 
и красивым, и удобным для жизни.

САША ПРО РЕМОНТ
Какие самые опасные ошибки при 

монтаже квартирной электрики, как 
нельзя выполнять отделку и что де-
лать, если вам достался прораб-мо-
шенник – эти и многие другие вопро-
сы и ответы на них доступны на этом 
канале. А еще – обзор инструментов, 
мебели и фурнитуры, без которых 
невозможно представить ни один ре-
монт.

RUTUBE.RU
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ДОМ КРЕДИТЫ И ПОКУПКИ

КАК УЛУЧШИТЬ КРЕДИТНУЮ ИСТОРИЮ
МОЖНО ЛИ ИЗМЕНИТЬ ФИНАНСОВОЕ ПРОШЛОЕ?

ПОДБОРКА КАНАЛОВ
ПРО РЕМОНТПРИРОДА РЕМОНТА

КАК НЕ ОБЕДНЕТЬ, ДОВОДЯ 
ДОМ ДО СОВЕРШЕНСТВА

БЕРЕГИ ПЛАТЬЕ СНОВУ, А ЧЕСТЬ СМОЛОДУ – ИЗВЕСТНАЯ ПОГОВОРКА, СТАВШАЯ ЭПИГРАФОМ НЕ ТОЛЬКО К «КАПИТАНСКОЙ 
ДОЧКЕ», НО И К МНОЖЕСТВУ СИТУАЦИЙ, СВЯЗАННЫХ С КРЕДИТОВАНИЕМ. И ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, ОДНИМ ИЗ ГЛАВНЫХ 
СТРАХОВ ПОСЛЕДСТВИЙ ПРОСРОЧКИ ПО КРЕДИТУ У БЛАГОНАДЕЖНЫХ ЗАЕМЩИКОВ ЯВЛЯЕТСЯ ИСПОРЧЕННАЯ РЕПУТАЦИЯ. 
НЕВОЗМОЖНОСТЬ ВЗЯТЬ ЗАЕМ В ДАЛЬНЕЙШЕМ, ПОПАДАНИЕ В СТРАННЫЕ СПИСКИ, КОТОРЫЕ МОЖНО НАЙТИ В ПУБЛИЧНОМ 
ДОСТУПЕ, И ДАЖЕ УВОЛЬНЕНИЕ С РАБОТЫ – КАКИМИ МИФАМИ ТОЛЬКО НЕ ОБРАСТАЕТ КРЕДИТНАЯ ИСТОРИЯ. 
НО НА САМОМ ДЕЛЕ ВСЁ НЕ ТАК СТРАШНО. КОНЕЧНО, ВНОСИТЬ ПЛАТЕЖИ ПО КРЕДИТУ НУЖНО ВОВРЕМЯ, НО ДАЖЕ В СЛУЧАЕ 
ФОРС-МАЖОРА ВСЁ ТАК ИЛИ ИНАЧЕ ПОПРАВИМО.   И ДАЖЕ НЕСМОТРЯ НА ТО, ЧТО ПУТЕШЕСТВИЯ ВО ВРЕМЕНИ НЕДОСТУПНЫ, 
КАЖДОМУ ИЗ НАС ДОСТУПНА ВОЗМОЖНОСТЬ СДЕЛАТЬ ТАК, ЧТОБЫ ПРОШЛОЕ НАМ НЕ ПОРТИЛО НАСТОЯЩЕЕ,  
А УЖ ТЕМ БОЛЕЕ БУДУЩЕЕ.

Очень часто скорость проведения 
ремонта зависит от того, есть ли у вас 
свободные средства. Потребовались 
дополнительные материалы, при-
шлось привлечь новых специалистов 
или просто решили не останавливать-
ся на одной комнате – все эти вопросы 
возникают уже в процессе, и зачастую 
ваш финансовый план их не предусма-
тривает. Но не решив их, долгождан-
ный уют попросту не создать. 

Продолжить путь к ремонту своей 
мечты можно фактически не преры-
ваясь. Для всех зарплатных клиентов, 
пенсионеров и работников бюджетной 
сферы СЕВЕРГАЗБАНК предлагает 
удобный способ получить на время 
необходимые средства. «Доступный» 
– кредит на любые цели и рефинанси-
рование кредитов других банков. Вы 
можете получить сумму от 50 тысяч 
до 2,5 миллионов рублей на срок до 5 
лет под удобный процент. 

Не откладывайте свой уют на по-
том, ведь сейчас вопросы расходов мо-
жет решить за вас СЕВЕРГАЗБАНК.

7WWW.SEVERGAZBANK.RU / 8-800-700-25-526 «О ФИНАНСАХ И НЕ ТОЛЬКО»



ЕЛЕНА ТРОИЦКАЯ

Еще пару десятков лет назад новогоднее 
убранство внутри дома определялось тем, 
что имелось в наличии. Сегодня же на ито-
говый вид квартиры в конце декабря влияет 
немало факторов: начиная от финансового и 
заканчивая, какому знаку китайского зоди-
ака посвящен год грядущий. Давайте раз-
бираться, как очаровать гостей и сохранить 
как можно больше средств на подарки. 

ЦЕНА ВОПРОСА 
Конечно, подготовка дома к Новому году, 

чаще всего – это семейное времяпрепрово-
ждение, едва ли уступающее по эмоцио-
нальной теплоте самому празднику. В ход 
идет всё, что собиралось годами: игрушки 
и мишура, доставшиеся от родителей и спа-
сенные во время переездов, подарки от го-
стей и работодателей. По отдельности эти 
все элементы могут быть интересными (и 
даже признаваться реликвиями не только 
внутри вашей семьи), но в совокупности  
создают визуальный шум и лишают вол-
шебного настроя. 

– Если вам создание композиций дается с 
трудом, или того хуже – для вас это рутина, 
то можно обратиться к профессионалам, – 
говорит Ирина Фомичева, дизайнер инте-
рьера. На рынке услуги специалистов, ко-
торые оформят комнату, квартиру, офис или 
дом (в том числе и снаружи), стоят начиная 
от 5 тысяч рублей. Что же касается цены са-
мих украшений, то минимальный приемле-
мый набор с учетом самой бюджетной елки 
или ее заменителей обойдется примерно в 8 
тысяч рублей. 

ПОПРАВКА НА КИТАЙСКИЙ КАЛЕНДАРЬ
Исторически сложившийся календарный 

отсчет давно стал несклоняемым маркетин-
говым вектором: год за годом ассоцииру-
ются с конкретным животным китайского 
гороскопа. На 2025-й выпала змея. Можно 
по-разному относиться к рекомендациям 
астрологов, но к советам дизайнеров, если 
хотите оставаться в тренде, прислушаться 
придется. Быть внимательным к советам 
придется, если не хотите в конце увидеть, 

что задекорировали свое жилье под серпен-
тарий. 

Начнем с подбора цветовой гаммы. Ди-
зайнеры рекомендуют сразу несколько пар 
комбинаций. Хорошие варианты – соче-
тание зеленого и золотого, коричневого и 
бронзового, голубого и серебристого.

Еще один элемент, в котором оказались 
солидарны и астрологи, и дизайнеры – ис-
пользование акцентных аксессуаров, соз-
данных самой природой. Это могут быть 
яркие редкие живые цветы (амариллисы 
или пуансеттии), сушеные ягоды и фрукты 
как элемент декора, а так же перья павлина.

 
ЕЛКА И ЕЕ АЛЬТЕРНАТИВЫ 

На спор о том, искусственная или 
настоящая елка лучше, не хватит и 
целой книги. Но чтобы перечислить 
факторы, которые повлияют на ваш 
выбор, напоминают специалисты, 
достаточно одного абзаца: это бюд-
жет, размер помещения, отношение 
к осыпающейся хвое и наличие дома 
аллергиков и домашних животных. 

Другое дело – как зеленую кра-
савицу украшать. Здесь есть уже 
четкая геометрическая инструкция. 
Первый вариант – кольцевой способ. 

Игрушки размещаются по кругу, на-
чиная с нижних ветвей и поднимаясь 
вверх. 

Второй способ – по спирали. Первыми 
змеевидный путь прокладывают гирлянда, 
мишура или лента. По этой линии добавля-
ют, например, однотонные шары.

Ну и третий способ – по вертикали. От 
макушки к основанию ряд ровных линий 
придаст лесной гостье (даже искусственно-
го происхождения) элегантность и строй-
ный вид. 

Для тех, кому целое дерево разместить 
не позволяет площадь, можно обойтись 
или миниатюрными вариантами, или 

сделанным собственными руками (а может 
на заказ чужими) рождественским венком.

Причем вовсе не обязательно, чтобы ос-
новным материалом были именно сосновые 
ветки. Сейчас в моде, говорят стилисты, 
новогодние венки из любых, порой самых 
неожиданных материалов: в одном ряду с 
сухими ветками и цветами стоят винные 
пробки, клубки для вязания и кусочки тка-
ни.

То же самое касается и украшений. Дары 
леса, при правильном декорировании иде-
ально заменяют магазинные варианты.  
Шишки, которые можно покрыть блест-
ками и краской, мох, из которого можно 
соорудить ёлку-панно, да даже обычные 
комнатные растения под Новый год могут 
раскрыться с неожиданной, праздничной 
стороны.  

ВНУТРИ СЮЖЕТА 
Еще один способ, который предлагают 

дизайнеры для создания новогодней ат-
мосферы, основан на нашей с вами психо-
логии. По мнению специалистов, мы знаем, 
как выглядят лучшие новогодние 
украшения, тем более что мы с 
вами их точно видели – в наших 
любимых фильмах и книгах.

Особенно такой вариант хо-
рош для детской, ведь обладатель 
именно этой комнаты больше всех 
мечтает погрузиться в атмосферу 
русских сказок или мир «Гарри 
Поттера».  

Одним из элементов, который 
можно бюджетно смастерить соб-
ственными руками и при этом 
добавить атмосфере оригиналь-
ности, остается фальшкамин. Для 
того чтобы декоративный очаг 
появился в вашей квартире, до-
статочно найти большую прямо-
угольную коробку и краску, ко-
торой вы изобразите кирпичную 
кладку. 

ПРАЗДНИК С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ 
ПРИРОДЫ

Еще одно веяние, на которое ориенти-
руются каждый Новый год всё больше 
и больше людей, это тренд на экологию. 
Один из способов подарить вторую жизнь 
старым вещам и при этом украсить дом – 
апсайклинг. 

– Индустрия моды на всех этапах жиз-
ненного цикла наносит значительный вред 
окружающей среде. Попадая в мусорный 

бак, одежда уже не может быть передана 
новым владельцам и не подлежит перера-
ботке. Апсайклинг – один из множества 
вариантов снизить вред, наносимый окру-
жающей среде, который помогает привлечь 
внимание к проблеме и продлить ненуж-
ной одежде жизнь, – рассказывает для «О 
финансах и не только» Сильвия Гоманова, 
доцент кафедры ЮНЕСКО «Зелёная химия 
для устойчивого развития» (РХТУ). – Важ-
но также отметить, что апсайклинг – это не 
новое веяние, а давняя практика, которая 
сейчас возрождается и набирает популяр-
ность. Например, на Московской неделе 
моды, были костюмы, созданные из старых 
вещей».

По лекалам, которые можно скачать из 
интернета, каждый год участники движе-
ния создают сотни украшений. Делают это 
на специальных вечеринках, где органи-
зуются мастер-классы, по итогам которых 
происходит сразу несколько новогодних чу-
дес: ненужные вещи вновь становятся нуж-
ными, дом наполняется новогодней атмос-
ферой, а в жизни появляются новые друзья.

АВТО СТИЛЬ

ЕГОР ТОРОПОВ

Образ иномарки на российских доро-
гах за последние несколько лет претерпел 
серьезные изменения: место машин евро-
пейского и американского происхождения 
заняли транспортные средства, созданные 
в Азии. Авто из Китая пестрят лейблами, 
на них делают обзоры блогеры, а само 
владение «китайцем» обросло легендами. 
Действительно ли покупка такой машины 
нашими соотечественникам происходит 
из-за отсутствия выбора и какие преиму-
щества у железного друга с гравировкой 
«Made in China»? Давайте разбираться.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ
Валерия Борисова стала обладателем 

своего первого китайского авто совсем 
недавно. Раньше девушка ездила на япон-
ском Suzuki, однако, поняла, что очеред-
ной ремонт стал неоправданно дорог. 

«Изначально думали с супругом, что 
подберём что-то на рынке б/у автомоби-
лей, но когда начали смотреть, монито-
рить, читать, изучать, поняли, что вы-
бирать особо не из чего и по ценам это 
не совсем выгодно. И разница между б/у 
машиной и новым «китайцем» не совсем 
большая. Вот поэтому решили, что будем 
брать новую машину из салона, но китай-
скую», – вспоминает девушка. 

По ее словам, с учетом рассрочки по-
купка обошлась почти в два с половиной 
миллиона рублей. И спустя месяц за рулем 
обновки девушка может подтвердить: у 
китайских машин есть особый характер. 

ДОРОЖНАЯ СТАТИСТИКА 
Историю Валерии Борисовой уникаль-

ной называть сложно – выбор на   авто из 
Китая останавливают если не большин-
ство, то значительная часть водителей.

 – Лидирует по продажам бренд LADA. 
Их с начала года за первые шесть месяцев 
продано почти 35 тысяч машин. На втором 
месте идет китайский бренд Haval – они 
продали 15 тысяч автомобилей. Но если 
говорить про премиальный сегмент, к 
примеру, про дорогие автомашины, внедо-
рожники, то там доля китайских автомо-
билей занимает 80 %. Ну и, соответствен-
но, помимо LADA, все остальные бренды 

в топ-10 – это все «китайцы», – говорит 
Иван Волков, владелец маркетингово-
го агентства «Бородатый маркетинг», 
специализирующегося на продвижении 
услуг автодилеров. – Если два года назад 
нашими клиентами были такие бренды, 
как Mazda, Mitsubishi, Volvo, Kia, Datsun, 
Nissan, BMW, Audi, то сейчас основная 
масса наших клиентов – это представи-
тели китайских брендов. Мы работаем с 
такими брендами, как Haval, Geely, Exit, 
Amoda, Cherry, GAC, Kai, Skywell, ну и, 
соответственно, с другими брендами.

По словам эксперта, на данный момент 
китайские машины заняли 60 % авторын-
ка в России. Доля отечественных машин 
на рынке сокращается, как и доля автомо-
билей из Европы, Кореи и Японии.

ЧТО С ЦЕНАМИ
Высокий спрос на автомобили из Под-

небесной в 2022 году привел к тому, что 
рынок оказался перегрет, а цены – завыше-
ны. И последствия этих процессов сейчас 
начинают ощущать на себе потребители: 
стоимость китайских авто в России до-
стигла своего потолка и будет постепенно 
снижаться. 

Медленнее она будет меняться в случае 
с авто из салона. А вот продать б/у ино-
марку азиатского происхождения выгодно 
вряд ли получится. Как минимум потому, 
что к «китайцам» с пробегом в России, 
несмотря на дефицит, относятся скепти-
чески, да и конкуренция за сердце (и ко-
шелек) покупателя высокая: на вторичном 
рынке наблюдается наплыв китайских 
автомобилей с пробегом. Так, по данным 
«Авито Авто», предложение таких машин 
за год выросло на 72 %, а наиболее замет-
но – по маркам марок LiXiang, Exeed и 
Changan.

Причин такого «китайского перенасе-
ления» на российском рынке несколько. 
Во-первых, это следствие массовой закуп-
ки в 2022 году для каршерингов и таксо-
парков. Транспорт с большим пробегом за 
это время изжил себя, поэтому владельцы 
бизнеса вынуждены от него избавляться.

 Ну а вторая причина кроется в самой 
политике реализации – обновление мо-
дельного ряда и расширение ассортимента 
в сегменте новых китайских автомобилей 

происходит часто, что стимулирует рос-
сиян продавать свои имеющиеся машины 
из КНР и приобретать новые с небольшой 
доплатой. 

БЕЗ ПОСЛЕДНЕГО КИТАЙСКОГО ПРЕД-
УПРЕЖДЕНИЯ

Обновление модельного ряда в китай-
ском автопроме не всегда происходит «с 
головы». По словам экспертов, заводы, 
производящие отдельные детали, нередко 
банкротятся или перепрофилируются. По-
этому эксперты напоминают: покупатели, 
рассматривающие снятые с производства 
китайские автомобили, могут столкнуться 
с несколькими сложностями. Так, наличие 
запасных частей может быть ограничено, а 
это увеличение сроков ремонта и повыше-
ние стоимости обслуживания.

– Кстати, дилеры сейчас обязали, не 
знаю насчёт всех, но китайский автопром, 
насколько я знаю, точно, проходить так 
называемое техническое обслуживание 
(ТО) ноль, – делится Валерия Борисова, – 
В моем случае цена  вопроса нулевого ТО 
была в районе 14 тысяч рублей. Конечно, 
неожиданно, и, естественно, расстроило 
меня. Ведь в перечень услуг входят все-
го лишь мойка кузова и ковриков, замена 
масла и масляного фильтра. Я даже усом-
нилась, поэтому на этой процедуре попро-
сила присутствовать лично. Меня воору-
жили каской, халатом, запустили в сервис 
и да, всё сделали, как в сервисной книжке.

НЕПОДВЛАСТНАЯ ДРАКОНУ ЗИМА 
Еще один момент, которого небезосно-

вательно опасается Валерия, это предсто-
ящая зима. Китайская Народная Респу-
блика преимущественно расположена на 
территории, где властвует более комфорт-
ный климат – холодное время года в боль-
шинстве регионов теплее градусов на 10.

Автомобили из Китая максимально 
насыщены электроникой, потребляю-
щей много энергии. Иногда заложенные 
в них емкости не рассчитаны на это. Не  
удивительно, что дилеры из опроса «Авто.
ру» отметили несколько часто встреча-
ющихся недоработок, которые хотелось 
бы устранить, чтобы повысить удобство 
эксплуатации машин на российских до-
рогах. Например, зачастую у автомобилей 

замерзают и не включаются стеклоочисти-
тели, примерзают выдвижные ручки две-
рей и дверь багажника. В списке перебои 
в работе камер и систем кругового обзора, 
бесключевого доступа и отсутствие в кли-
матической системе обдува ног в некото-
рых моделях.
– К холодам китайскую машину нуж-

но готовить так же, как и любую другую 
машину с двигателем внутреннего сгора-
ния, – говорит Андрей Редькин, эксперт 
по сервисному обслуживанию частной 
автомастерской. Любой автомобиль на 
бензине должен иметь всегда в хорошем 
состоянии аккумулятор с соответствую-
щей емкостью и выверенным пусковым 
током. Также в машине нужно заменить 
к холодам топливный фильтр, проверить 
исправность свечей и трамблера.

ЧТОБЫ ЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ КАК ДОМА
Использовать китайцев такими, какие 

они приехали в Россию с завода, отмечают 
эксперты, не стоит. Машине нужна в пер-
вую очередь защита от коррозии днища, 
порогов и колёсных арок. Эти зоны посто-
янно контактируют с внешней средой, по-
тому страдают от ржавчины в первую оче-
редь. Следить за их состоянием физически 
невозможно, коррозия может развиваться 
незаметно для владельца и довольно бы-
стро. 

Рекомендуют обеспечить машину и зву-
коизоляцией, которая защищает кузов от 
резонанса, а салон от уличного холода и 
жары. Даже эти простые советы сделают 
ваше авто прочнее и комфортнее, а значит, 
и срок его службы дольше.

НОВОГОДНЯЯ АТМОСФЕРА БЕЗ УБЫТКОВ
КАК УКРАСИТЬ ДОМ К ПРАЗДНИКУ В СООТВЕТСТВИИ  
С ТРЕНДАМИ И БЮДЖЕТОМ

КАК КИТАЙСКИЙ АВТОПРОМ ПОКОРЯЕТ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ РЫНОК

Новогодний венок можно изготовить не только из 
еловых лап. Даже самые неожиданные материалы 
могут стать украшением интерьера

Новогодняя елка подобна холсту. В зависимости от расположения элементов 
получается неповторимый рисунок

Самые дальние уголки гардероба могут 
стать материалом для новых украшений 

Трендом года среди украшений дизайнеры 
называют сухие фрукты и ягоды. Ими можно 
задекорировать не только елку, но и помещение

Атмосферным дополнением для интерьера может стать фальшкамин, внутри которого 
будут гореть огни гирлянд

Обзавестись своим авто легко, даже 
несмотря на непростые времена на 
рынке личного транспорта. Тем более,  
с таким вариантом, как кредит «Доступ-
ный» от СЕВЕРГАЗБАНКа. 

Благодаря удобному проценту и сро-
ку кредитования до 5 лет этот способ 
поможет сесть за руль новой машины 
уже сразу после перечисления денег. А 
благодаря тому, что сумма одобрения 
может достигать 2,5 миллиона рублей, 
вам по карману будет множество вари-
антов из современного модельного ас-
сортимента. 

ИЗ ПОДНЕБЕСНОЙ  
НА РОССИЙСКИЕ ДОРОГИ:

9WWW.SEVERGAZBANK.RU / 8-800-700-25-528 «О ФИНАНСАХ И НЕ ТОЛЬКО»



БЕЗОПАСНОСТЬ

АЛЕКСАНДР ДОБРОВ

Благодаря нейросетям, которые могут под заказ поль-
зователя преобразовать содержимое любого медиафайла, 
интернет познакомился с новым явлением под названием 
«дипфейк». Если простыми словами – это возможность 
заменить лицо или голос на записи. Давайте разбираться 
с опасностями технологии, которая может изменить «кар-
тинку» до неузнаваемости, или того хуже – до узнаваемо-
сти совершенной. 

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ЛИ ТЕХНОЛОГИИ ТАК ДАЛЕКО 
ЗАШЛИ?

Режиссер и клипмейкер Алексей Зорин говорит, что иде-
альные дипфейки сделать до сих пор трудно:

– Голоса воссоздаются уже неплохо. Можно вплоть до 
перевода в реальном времени делать. А вот замена лиц, 
особенно основательная – штука сложная, и требуются 
знания и опыт, а главное, время – одна модель конкретного 
человека создается довольно долго.

Другая проблема – в восприятии измененного контен-
та. Даже если качество не самое высокое, люди доверяют 
мошенническим видео и аудиозаписям из-за склонности 
доверять в целом.

– Кроме органов чувств, при восприятии контента мы 
используем социальный опыт. Как наследники советской 
воспитательной системы, мы до сих пор верим, что входя-
щие звонки и письма – это что-то важное, – размышляет 
Алексей, – конечно, первопричина кроется не в технологи-
ях. А в утечке данных – как именно ваш номер попадает к 
мошенникам. 

КАК РАБОТА СТАЛА УЯЗВИМЫМ МЕСТОМ?
Именно работодатели входят в топ категорий источни-

ков распространения персональных данных. Не всегда это 
делается нарочно, утечка может произойти и по независя-
щим от работников компании обстоятельствам, отмечают 
эксперты. 

Организациям важно выстраивать качественную пре-
вентивную защиту от киберугроз, а последствия компью-
терного инцидента устранять с помощью профессионалов, 

ЕЛЕНА ТРОИЦКАЯ

Российский союз туриндустрии пред-
ставил статистику – отечественные гор-
нолыжные курорты за прошлый год 
посетили 6 миллионов наших соотече-
ственников. Однако эксперты результа-
тами не сильно впечатлены: в стране, где 
территорию занимает 40 % площади, по-
казатели должны быть значительно выше. 
Одной из причин специалисты называют 
недостаток информации – горнолыжных 
баз с качественным сервисом, достойных 
стать прекрасным местом проведения от-
пуска, – десятки.  Поэтому мы сделали 
материал, который не просто расширит 
картину мира, но и поможет следовать 
перефразированной народной мудрости: 
готовьте сани летом, а бронь на зимние 
курорты – уже сейчас. 

СИТУАЦИЯ ПО СТРАНЕ
Горнолыжный туризм последние 10 

лет относится к наиболее динамично ра-
стущим направлениям отдыха в России. 
Сейчас в стране больше 360 курортов для 
тех, кто любит активный отдых на лыжах 
и сноуборде. Примечательно, что на все 
эти туристические мекки приходится 400 
профессиональных тренеров и 5 тысяч ин-
структоров. 

Самым высоким турпотоком отличается 
Южный федеральный округ – на него при-
ходится треть всех отдыхающих. Не силь-
но далеко по показателям Сибирь, и еще 
чуть меньше (примерно полтора миллиона 
человек) приходится на Северный Кавказ.

Фанаты горнолыжного отдыха при вы-
боре курорта стали гораздо избиратель-
нее. Раньше основным фактором была 
транспортная доступность, однако бла-
годаря развитию внутреннего транспорта 
популярными становятся места, где в пер-
вую очередь есть даже не качественные 
трассы, а развитая инфраструктура и ком-
фортное жилье. 

ГОРНОЛЫЖНАЯ  
ЖЕМЧУЖИНА РОССИИ

Курорты юга в букваль-
ном смысле обкатали еще во время Сочин-
ской олимпиады. С тех пор эти склоны ста-
ли русским Куршевелем. Здесь есть сразу 
несколько популярных объектов.

«Красная Поляна» – это 30 киломе-
тров трасс для лыжников и сноубордистов 
любого уровня подготовки. Важная осо-
бенность – здесь в верхней части гор рас-
полагается сразу три цирка – долины, окру-
женные скальными стенами. Поэтому снег 
тут держится иногда до середины июня. 

– Благодаря транспортной доступности, 
а также хорошему техническому и сервис-
ному оснащению, в топе зимние курорты 
Сочи, – комментирует Роман Рубцов, руко-
водитель туристической фирмы «7 СОВ». 
– Если говорить о ценах, то даже здесь 
можно встретить экстремально дешевые 
предложения. Конечно, по размещению 
далекие от подъемников, но подъемные по 
финансам даже для студентов. Стоимость 
тура на 7 ночей для двоих взрослых обой-
дется в 72 тысячи рублей. А уже рядом с со 
спуском – 120 тысяч рублей.

Самым популярным горнолыжным 
курортом в России остается Роза Ху-
тор. Именно здесь проходит множество 

фестивалей и, по-
жалуй, самая разви-
тая инфраструктура  
– множество спортив-
ных школ, прокатов  
и ресторанов, и, как 
следствие, немалые 
очереди на подъемни-
ки.

«Газпром» — самый 
старый курорт кластера. Склоны и подъем-
ники расположены на разных берегах реки, 
из-за особенностей рельефа требования к 
спортсменам здесь несколько выше. Кроме 
того, именно здесь есть единственное ме-
сто в Красной Поляне, где можно покатать-
ся на беговых лыжах.

СИБИРСКОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО
Алтай, Саяны, Хакасия, Хамар-Дабан — 

это только малая часть мест, куда можно пое-
хать за свежим снегом в Сибири. 

— Здесь свои уникальные климатические 
условия, говорит фанат сноубординга Сергей 
Осин, – вопреки стереотипам о суровом и хо-
лодном крае, здесь очень мягкая зима. Но са-
мое приятное, что наступает она на несколько 
месяцев раньше по сравнению со всей осталь-
ной горнолыжной страной.

Самый крупный и самый известный ку-
рорт Сибири находится в Горной Шории – 
«Шерегеш». Он славится обилием снега, его 
особыми качествами и катанием вне трасс. 
Толщина снежного покрова может достигать 
четырёх метров. Сами склоны горы покрыты 
красивым лесом, который не только красив, но 
и превосходно защищает от ветра. Но если и 
это не убедило, то вот еще три убедительных 
довода: почти полное отсутствие лавиноопас-
ных участков, если наступают морозы, то они 
сухие, ну и сам сезон длится больше полугода.

СПУСКИ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА
Сезон на Северном Кавказе начинается 

в середине декабря. Но на некоторых ком-
плексах уже в конце ноября могут прово-
дить тестовые катания. В апреле снег на-
чинает таять, и сезон для горнолыжников 
заканчивается.

Но сюда можно приехать и в несезон. В 
качестве развлечений: высокогорные ка-
чели над облаками, полёты на парапланах 
и спа-комплексы.

КОГДА И ХОЛМОВ ДОСТАТОЧНО
Чтобы скатиться со стометрового скло-

на, необязательно совершать длинные пе-
релеты. Во многих регионах с устойчивой 
зимой есть целые загородные комплексы, 
где можно почувствовать скользящий мо-
мент упругого снега. 

Цены в этом случае гораздо ниже, а если 
не захочется оставаться в апартаментах, 
всегда можно вернуться в цивилизацию на 
равнине прямо на такси. Еще одно преиму-
щество таких центров – стабильный сезон. 
Начинается он в декабре и продолжается 
до середины марта. При необходимости 
используются системы искусственного  
оснежения.

БИЛЕТ В ОТДЫХ
Если вы уже определись с географией 

отдыха, но никогда не имели подобного 
опыта, то, кроме физической подготов-
ки, вы должны иметь представление и о 
бюрократической части горнолыжной 
жизни. А именно о ски-пасс (ski-pass) — 
абонемент, который дает право лыжникам 
и сноубордистам пользоваться подъемни-
ками горнолыжных курортов или реги-
онов. Иногда его также называют лифт-
пасс. 

Чаще он выглядит, как магнитная кар-
точка, которую нужно прикладывать к 
терминалу при входе на подъемники. Он 
продается либо сразу на курорте, либо 
при бронировании онлайн.

Если хотите сэкономить, отслеживайте 
акции со скидками. Чаще всего их объ-
являют в сезон с. минимальным потоком 
— в марте – апреле, когда погода непред-
сказуема.

Чем больше количество дней, тем обыч-
но дешевле ски-пасс. А вот однодневный 
или на определенное количество подъе-
мов, несмотря на относительную деше-
визну, брать невыгодно. Первый опыт 
может быть позитивным, и будет досад-
но спускаться с гор, оглядываясь на свой  
кошелек.

ДИПФЕЙК  
В ОВЕЧЬЕЙ ШКУРЕ

НАЦИОНАЛЬНОЕ ВРЕМЯ ГОДА  
КАК РАЗДОЛЬЕ ДЛЯ ЭКСТРИМА

ЧТО ТАКОЕ ТЕХНОЛОГИЯ ЗАМЕНЫ ЛИЦ И ГОЛОСА  
И КАК ЕЕ ИСПОЛЬЗУЮТ МОШЕННИКИ

КАКИМИ ГОРНОЛЫЖНЫМИ КУРОРТАМИ  
БОГАТА НАША СТРАНА
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Последнее время очень часто можно слышать 
про Deepfake, - говорит Вадим Художилов, началь-
ник Управления информационной безопасности 
СЕВЕРГАЗБАНКа. Этот термин означает методы 
создания голоса, видео или изображения на осно-
ве методов искусственного интеллекта. Не обошли 
стороной данные технологии и злоумышленни-
ки. В последнее время резко возросло количество 
мошеннических действий  с использованием дип-
фейк-технологий.

КАК ЖЕ ЗАЩИТИТЬСЯ В ТАКИХ СЛУЧАЯХ?

1. Если у вас есть возможность проверить того 
человека, который вам позвонил по записанным 
контактам, что есть у вас в телефонной книге, сде-
лайте это. 

2. В момент общения с потенциальным мошен-
ником задайте ему несколько личных вопросов, 
ответы на которые знает только ваш знакомый.

3. Оцените голос и изображение. Обычно такие 
видео очень низкого качества. Движения и голос в 
кадре неестественны. Движения губ не синхрони-
зированы с речью.  

САМЫЙ ЧАСТЫЙ СЦЕНАРИЙ, КОТОРЫЙ РАЗЫ-
ГРЫВАЮТ МОШЕННИКИ? 

Значительно возросло количество инцидентов, 
когда в мессенджерах поступает сообщение якобы 
от вашего руководителя/работодателя.

В сообщении говорится о том, что на работе про-
ходит проверка и проверяющие нашли какие-то 
ошибки и неточности в справке 2-НДФЛ или дру-
гих документах, и что для устранения всех неточ-
ностей с ними свяжутся либо проверяющие, либо 
сотрудники МВД и другие должностные лица. 

После этого звонят неизвестные, сообщают о ка-
ких-то ошибках в переводах и предлагают переве-
сти деньги на безопасный счет. 

Если жертва сообщает полный номер карты, 
срок действия, трехзначный код карты или коды из 
СМС, то деньги будут украдены!

ТРИ ВАЖНЫХ ПРАВИЛА, КОТОРЫЕ ВАЖНО 
СОБЛЮДАТЬ, ЧТОБЫ ЗАЩИТИТЬ ВАШИ ДЕНЬ-
ГИ ОТ МОШЕННИКОВ

Даже если вам поступают звонки или сообщения 
от руководителя, помните, что даже субординация 
не является причиной раскрывать ваши персональ-
ные данные. 

1. Ни в коем случае не сообщайте полный номер 
карты, срок действия, трехзначный код карты или 
коды из СМС.

2. Не устанавливайте никакие программы по 
просьбе звонивших.

3. Если вам представляются сотрудни-
ками МВД, ФСБ, Центрального банка и т.п.  
и предлагают вывести деньги на безопасный счет 
– сразу прекращайте разговор. Ваши средства уже 
находятся на безопасных счетах и только Вы може-
те ими распоряжаться, именно поэтому мошенни-
кам требуется Ваша помощь.

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ  
И СОХРАНЯЙТЕ БДИТЕЛЬНОСТЬ!

– говорит Алексей Киселев, эксперт по защите малого и 
среднего бизнеса от киберугроз.

По словам специалиста, необходимо использовать специ-
ализированные решения для защиты электронной почты 
организации и решения по защите интернет-шлюзов с це-
лью предотвращения последствий интернет-угроз. Если 
деятельность организации связана с обработкой большого 
количества разнообразных файлов, поступающих из не-
проверенных источников (проектные документы, архивы 
документов и тому подобное), то для дополнительного ана-
лиза до принятия на хранение желательно проверять их с 
помощью решений «песочница», позволяющих «изучить» 
файл в изолированной среде на предмет безопасности и 
дальнейшей работы с ним. Также крайне важно всем со-
трудникам прививать навыки кибербезопасной работы, и 
это можно делать только с помощью автоматизации про-
цесса обучения и контроля результатов обучения сотруд-
ников.

ЧТО БУДЕТ, ЕСЛИ СКАЧАТЬ ЗАРАЖЕННЫЙ ФАЙЛ? 
Заражение устройства вредоносными файлами – распро-

страненная киберугроза, которая затрагивает и частных 
пользователей, и государственные организации, и бизнес 
– как крупный, так и представителей среднего и мало-
го сегментов, - комментирует Татьяна Шишкова, эксперт 
по кибербезопасности «Лаборатории Касперского». Под 
вредоносными файлами подразумеваются вредоносные 
программы, которые злоумышленники могут использо-
вать в разных целях, например, чтобы зашифровать дан-
ные на устройстве с целью получения выкупа за их рас-
шифровку, показывать пользователю рекламу, заниматься  
шпионажем, украсть корпоративную информацию, май-
нить криптовалюту и так далее.  

Способов заражения также много: они могут распро-
страняться, например, через съёмные носители, в виде 
офисных документов, а также через почту или веб-сайты, 
например, если пользователь попытается скачать пират-
ское программное обеспечение с подозрительного сайта. 
И, к сожалению, отмечают специалисты, заразить можно 
практически любое устройство, от смартфонов и планше-
тов до компьютеров и ноутбуков.

КАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ  
МОШЕННИКОВ: СОВЕТЫ  
ОТ ВЕДУЩИХ БАНКОВСКИХ 
ЭКСПЕРТОВ

СЕВЕРГАЗБАНК РЕКОМЕНДУЕТ
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— Расскажите о начале вашей карьеры 
в театре и кино.

— В театре я начала играть с пяти лет, 
а то и раньше. Сначала в нескольких дет-
ских театрах, затем в Детском музыкаль-
ном театре юного актёра, где я играла до 
поступления в институт. Сомнений, куда 
поступать, у меня не было. Потому что те-
атр — это то место, где я могла совмещать 
свои навыки и умения: спорт, фигурное ка-
тание, вокал, музыку, танцы, хореографию. 
Это можно использовать на театральной 
сцене, в актёрской профессии, и это всё 
мне пригодилось. Уже во время обучения 
в театральном институте, начиная со вто-
рого курса, я начала сниматься в кино, слу-
жить в профессиональном театре. То есть 
трудовую книжку я завела в 17 лет. С тех 
пор я практически каждый вечер выхожу 
на сцену.

 Вы росли в творческой семье. Как это на 
вас повлияло? 

— Мама с папой — танцоры. Мама — тре-
нер по фигурному катанию, хореограф. Но не 
вся семья у нас творческая. Дедушка — врач, 
поэтому меня хотели видеть и в этой сфере. 
В целом же получилось разностороннее раз-
витие, и мне это нравилось. Но изначально 
было понятно, что я больше человек творче-
ства, нежели естественных или точных наук.

— Судя по множеству разноплановых 
проектов, в которых вы задействованы, 
без такого уникального сочетания разных 
талантов и навыков это вряд ли было воз-
можным. Но к какому жанру вы тяготеете 
больше? И, если не секрет, расскажете о 
ваших новых проектах?

— Музыкальный театр, безусловно. Я себя 
без него уже не представляю. Практически 

каждый вечер я пою в музыкальных спекта-
клях. Мне кажется, самая прелесть моей про-
фессии — это то, что я научилась разному и 
могу это применять. Я имею возможность 
работать в разных жанрах и направлениях и 
совмещать их — одно не противоречит дру-
гому. 

Буквально две недели назад у меня состоя 
лась премьера — огромная роль в Театре на 
Трубной, в крупном спектакле «Дама с каме-
лиями» Дюма. Это сложная драматическая 
роль. Сейчас я работаю над музыкальным 
спектаклем — в октябре премьера рок-оперы, 
мюзикла про семью Романовых, в котором я 
играю императрицу Александру Фёдоровну, 
супругу Николая II. Прекрасно, что можно 
быть разной каждый день. Потому что, как 
бы я ни владела своим телом и голосом, всё 
равно возникают новые задачи.

— Что вас вдохновляет?
— Семья, дом, ребёнок, моё пространство. 

Я очень люблю свою квартиру и загородный 
дом. Мне нравится создавать уют. Нравятся 
объятия с сыном, прогулки с ним, разговоры. 
Ему девять лет, с ним уже можно говорить 
абсолютно обо всём. Не только я его чему-то 
обучаю, но и он меня многому учит и расска-
зывает те вещи, о которых я не знаю. 

— Что для вас самое сложное при подго-
товке к новым ролям?

— Если честно, я очень не люблю учить 
текст. И в моей профессии, наверное, это для 
меня самый сложный этап. Несмотря на то, 
что приходится это делать каждый день и в 
большом количестве. 

— Согласны ли вы с цитатой Фаины Ге-
оргиевны Раневской: «Я запоминаю роль, 
когда уже живу жизнью человека, которо-
го буду играть, и знаю о нём всё, что может 
знать один человек о другом»?

— Невозможно знать абсолютно всё, мы 
даже о самих себе не всё знаем. Мы можем о 
персонаже, которого собираемся играть, что-
то додумать. Если это исторический персонаж 
- читать книги, смотреть фильмы, чтобы уз-
нать как можно больше. Именно так я сейчас 
изучаю биографию императрицы Александры 
Фёдоровны, чтобы это был не просто плоский 
персонаж, рассказывающий факты, а интерес-
ная и многогранная личность. Но многое и в 
этом случае можно и додумать, ведь мы не зна-
ем деталей, какими они были на самом деле.  

— Известно, что вы, помимо работы 
над ролями, преподаёте в ГИТИСе. Это  
серьезная нагрузка. Что это вам даёт?

— Действительно, для меня это важная со-
ставная часть творчества. У меня почти три 
десятка подростков, с которыми я много рабо-
таю, вкладываю в них время. Но этот процесс 
обоюдный, мне с ними интересно. Я мастер 
курса «Актёрское мастерство», и каждого сво-
его студента я выбирала буквально из тысячи 
других. Потихоньку они уже начинают сни-
маться и появляться в театральных проектах. 
Когда ты обучаешь, транслируешь знания, 
ты заново это проживаешь, обдумываешь,  
и даже чуть-чуть встряхиваешься каждый раз, 
выходя на сцену, особенно если кто-то из сту-
дентов присутствует в зале. 

— Другая уже ответственность.
— Да, другая ответственность, хотя, есте-

ственно, я к каждому дню подхожу ответ-
ственно. Но тут, когда сам выходишь и пока-
зываешь: «Вот так должно быть, ты понял?» 
— это еще больше тонизирует. Учить студен-
тов разбирать и придумывать роли —  вот это 
ценно.

— Какие моменты в вашей карьере вы 
считаете самыми важными и запоминаю-
щимися?

БОЛЬШОЙ РАЗГОВОР 

ВАЛЕРИЯ ЛАНСКАЯ: «НОВАЯ 
ГОСПРОГРАММА ДОЛГОСРОЧНЫХ 
СБЕРЕЖЕНИЙ В СЕВЕРГАЗБАНКЕ – 
ВЫГОДНО, УДОБНО  
И НАДЕЖНО ДЛЯ КАЖДОГО»
АКТРИСА ТЕАТРА И КИНО, ПЕДАГОГ И ЗАБОТЛИВАЯ МАМА,  
ИЛИ, ДРУГИМИ СЛОВАМИ, СПЛАВ МОЩНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ  
И РАЗНЫХ ТАЛАНТОВ — ВСЁ ЭТО ПРО ВАЛЕРИЮ ЛАНСКУЮ.  
А НЕДАВНО ОНА СТАЛА КЛИЕНТОМ СЕВЕРГАЗБАНКА  
И НЕГОСУДАРСТВЕННОГО ПЕНСИОННОГО ФОНДА «НПФ 
ГАЗФОНД ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ» ПО ПРОГРАММЕ 
ДОЛГОСРОЧНЫХ СБЕРЕЖЕНИЙ. 

О СВОИХ НОВЫХ РОЛЯХ, О ТОМ, КАК РОССИЙСКИЕ МЮЗИКЛЫ 
СТАЛИ ВОСТРЕБОВАНЫ В АЗИИ, ПОЧЕМУ ОНА  
НЕ ЗАГАДЫВАЕТ РОЛИ НАПЕРЁД И НАСКОЛЬКО ВАЖНО  
БЫТЬ ФИНАНСОВО ГРАМОТНЫМ, ВАЛЕРИЯ ЛАНСКАЯ 
РАССКАЗАЛА В ЭКСКЛЮЗИВНОМ ИНТЕРВЬЮ ГАЗЕТЕ  
«О ФИНАНСАХ И НЕ ТОЛЬКО». 

— Каждый день испытываешь что-то но-
вое и важное. Я работаю без выходных, 
хоть и переживала по этому поводу, потому 
что усталость накапливается, ресурсы не 
бесконечны. Но появляются новые и новые 
предложения, открывается второе дыхание, 
и это мой осознанный выбор — соглашать-
ся на них. По большому счету, это тот образ 
жизни, без которого я уже не могу. Этот ритм 
жизни, с одной стороны, забирает энергию, 
а с другой — пополняет. Я не могу сидеть 
на месте; даже когда у меня два выход-
ных, я бегу по делам. Просто лежать, даже  
в отпуске, это не про меня. Логично, что в 
этой связи самый крутой город для меня, ко-
нечно, Москва, подходящий мне максималь-
но по энергетике.

— Ходит ли ваш сын на ваши спектак-
ли? В будущем он хочет быть связан с 
творчеством?

— Я отдала его в театральную студию, по-
тому что он очень выразительный, яркий, 
и там у него всё получалось. Его ставили в 
первой линии, он и пел, и двигался, и вообще 
работал с большим азартом. Но после двух 
лет обучения он сообщил мне, что не плани-
рует продолжать: «Нет, мне надоело, мне всё 
понятно с этим». Возможно, как мне кажет-
ся, через какое-то время он вернется к этой 
истории.

Не исключаю, что он пройдет заново че-
рез какой-то этап актёрской деятельно-
сти, потому что генетически в нём очень 
много эмоциональной и выразительной  
составляющей, это заметно. Хотя он больше 
любит сочинять истории, писать сценарии, 
сюжеты. Предполагает, что станет сценари-
стом и режиссёром. Посмотрим. Он творче-
ский, но я стараюсь развивать его в разных 
направлениях. Спорт — это для парня очень 
важно, быть физически сильным, уметь 
защитить себя и родных, быть в хорошей 
внешней форме. Но не менее важны и мате-
матическое развитие, и язык, и программи-
рование, так что он учится всему потихонь-
ку, а дальше посмотрим, что из этого всего 
выйдет.

— Насколько вам было сложно или, на-
оборот, легко работать с детьми в проек-
те «Голос. Дети» с Дмитрием Нагиевым? 
Быстро ли вы находили общий язык?

— Это было довольно легко, потому что 
ребята подобрались все очень открытые и 
искренние. Настолько, что если они волну-
ются, то это очень понятно. Они не умеют 
прятать эмоции и закрываться. Они так ис-
кренне смотрят, волнуются, что им просто 
нужна вот такая неподдельная, уверенная 
поддержка. Мы справились и с задачами, и с 
нахождением общего языка.

Они чувствуют, когда ты честен. Когда ты 
фальшивишь — всё, им неинтересно. А когда 
ты заинтересован в каждом из них, берёшь 
за руку, смотришь в глаза, они, конечно, от-
зываются.

При этом они так открыто и ранимо вос-
принимали работу на проекте, что было не-
просто объяснить им, что это телевидение 
с его особенностями, и что не всегда всё 
зависит только от них самих, даже при всей 
честности голосования и рабочего процесса. 
Огромное количество детей! Такая большая 
конкуренция! Организаторы не могли выби-
рать каждого, даже если все хороши. Личное 
мнение членов жюри, конечно, имело место. 
Это не значило, что кто-то лучше или хуже, 
или что у одного выстрелит карьера, у дру-
гого нет. И вот им это объяснить и донести 
- очень сложно, потому что каждый из них 
шёл туда, как в последний раз.

— Вы участвовали и в популярном те-
левизионном шоу «Ледниковый период». 

Заняли с Алексеем Ягудиным второе ме-
сто. Также катались с Романом Костома-
ровым. Скажите, пожалуйста, сложно 
было на тренировках? 

— Я в детстве занималась спортом. У меня 
мама — тренер по фигурному катанию, поэ-
тому меня в три года уже поставили на конь-
ки, и я каталась почти до девятилетнего воз-
раста. Потом фигурное катание просто ушло 
из моей жизни и вернулось только во время 
«Ледникового периода». Благодаря, возмож-
но, тому, что я с детства занималась, катание 
мне далось легко. Все-таки вот этот стержень 
и  умение преодолевать через «не хочу», это 
было заложено ранее.

Это важный момент, мне кажется. Для меня 
спорт — это о силе воли, в первую очередь, 
не только о здоровье или спортивной карье-
ре.

Самодисциплина очень многое мне дала. 
Поэтому, несмотря на занятость в основной 
профессии, всё равно находилось время, что-
бы каждый день заниматься, ставить номера. 
Даже не столько отточить фигуры и элемен-
ты катания, сколько выбрать музыку и обра-
зы, придумать сюжет и всё действо.

— Хотели спросить вас ещё про хобби и 
свободное время, но понимаем, что време-
ни на хобби очень мало ...

— Его нет, его просто нет. То есть хобби — 
это, наверное, загородный дом, обустраива-
ние личного пространства. Я люблю все де-
лать своими руками, люблю цветы. Я люблю 
вышивать, часто беру в дорогу вышивание. 
Это механическое действие, оно успокаива-
ет и переключает. Я не умею спать в дороге. 
Когда я еду на гастроли, я читаю книгу или 
учу роль.

— Есть ли роли, которые вы бы хотели 
сыграть?

— Нет, я перестала загадывать, потому что 
самое важное в жизни всегда приходит, ког-
да ты этого не ждёшь. Когда очень хочется 
и по каким-то причинам не получается, это 
сплошное расстройство. Поэтому я переста-
ла мечтать о конкретных ролях и хочу, чтобы 
просто была интересная работа, полная вос-
требованность.

— Есть ли сейчас зарубежные гастроли, 
например, в страны СНГ или другие?

— Сейчас мало зарубежных выездов, в ос-
новном это Белоруссия.

— А Китай, Корея, другие азиатские 
страны? Были?

— Азия — да, была, конечно. Мы были с 
гастролями, концертами в Южной Корее, 
Вьетнаме, Китае. Кстати, первую премию за 
главную роль на фестивале мюзиклов я по-
лучила в Южной Корее. Такая была знаковая 
история. Мюзикл «Анна Каренина», в кото-
ром я играю, — первый мюзикл нашей стра-
ны, который был продан за рубеж, как раз в 
Южную Корею и в Китай. Там поставили эти 
спектакли точно один в один, как у нас. От-
радно, что мы стали производить спектакли 
такого качества. До этого наша страна только 
импортировала.

— Как принимала вас публика? Сказы-
вается магия бренда русской культуры?

— Да, безусловно, репутация накладывает 
отпечаток на восприятие. Публика принима-
ла нас на ура. Русскую культуру очень любят 
и ценят.

— Раз зашла речь о финансовых момен-
тах, напомню, что перед нашим интервью 
вы говорили, что финансовой грамотно-
сти нужно учить с детства...

— Да, это моё глубокое убеждение. Именно 
поэтому у моего ребёнка уже есть банковская 

карта. Те деньги, которые ему дарят на дни 
рождения, или небольшие суммы на его лич-
ные покупки, — эти деньги переводятся ему 
на карту, и далее он сам смотрит, сколько он 
потратил, сколько ещё осталось, как посчи-
тать и спланировать расходы и так далее. 
Сначала с моей по мощью, дальше самосто-
ятельно.

— А как вы управляете личными фи-
нансами? 

— Что касается лично меня, я довольно сво-
бодно отношусь к тратам в том смысле, что 
стараюсь жить здесь и сейчас. Основной по-
ток у меня идет нон-стоп. То есть я трачу, за-
рабатываю, трачу, зарабатываю, при том, что 
у меня ипотека, няня, есть  ежемесячные обя-
зательства. Поэтому я стараюсь, чтобы опре-
деленные средства стабильно были на карте, 
а всё, что свыше, либо откладываю на счёт, 
либо трачу на разные нужды. Кто знает, что 
будет послезавтра? Поэтому сейчас я хочу и 
подкопить, и успеть что-то приобрести, что-
то такое, что поднимет мне настроение, при-
годится мне, я буду этим пользоваться здесь 
и сейчас. А не как в случае с бабушкиным 
фарфором, который некоторые придержива-
ют для особых случаев. Надо жить! 

Но, конечно, нужен баланс. Следует созда-
вать определенную финансовую подушку, но 
без навязчивой идеи, не как самоцель. Про-
грамма долгосрочных сбережений, которую 
разработало государство, очень удобна. Я 
рада, что стала её участником в СЕВЕРГАЗ-
БАНКе и «НПФ ГАЗФОНД пенсионные на-
копления».

— Приветствуем вас в числе клиентов 
СЕВЕРГАЗБАНКа! Что вам нравится в 
Программе долгосрочных сбережений?

— Программа понятна и удобна. Она дол-
госрочная, рассчитана на накопления. Мне 
понравилось, что пополнять счет в фонде 
можно по своему усмотрению, раз в год или 
чаще, а особенно понравилось, что это мож-
но делать прямо в мобильном приложении. 
Взносы граждан государство либо удваивает, 

либо увеличивает на определенный процент. 
Это зависит от суммы вложенных средств и  
уровня дохода. 

Пускай потом оно копится, копится и да-
лее превратится в серьёзную сумму, которую 
можно будет потратить на жизнь или на зна-
чимое, важное приобретение. И отлично, что 
сейчас в СЕВЕРГАЗБАНКе есть специальное 
предложение — повышенная ставка по вкла-
ду для тех, кто стал участником Программы 
долгосрочных сбережений! Это очень выгод-
но, и таким моментом следует непременно 
воспользоваться. Нужно будет подсказать об 
этом нескольким друзьям.

— Что вы цените в обслуживании фи-
нансовыми организациями?

— Ценю в первую очередь надёжность, по-
тому что сохранность средств должна быть 
на первом месте.

— Благодарю вас за увлекательное ин-
тервью и ваш интересный взгляд на мир. 
Вы буквально выступили послом из мира 
высокой культуры в наш мир финансов. 
Новых свершений и встреч!

БЕСЕДОВАЛИ  
ДМИТРИЙ АФОНИН  

И АННА ДУБРОВСКАЯ

Персона
Валерия Александровна Ланская  
(2 января 1987, Москва)

Российская актриса театра и кино, певица. 
В детстве занималась художественной 
гимнастикой и фигурным катанием. В 1996-
2002 годах играла в музыкальном театре 
юного актёра. В 2006 году Валерия Ланская 
окончила театральный институт им. Б. Щукина 
(курс Ю. В. Шлыкова). Сотрудничала с театром 
«Сатирикон», театром им. Евг. Вахтангова, 
театром А. Рыбникова, Театром Луны.

В 2005 году Валерия Ланская дебютировала 
на телевидении в сериале «Есенин». Сни-
малась также в сериалах «Кадетство», «Две 
сестры», «Жаркий лёд», фильмах «Заяц над 
бездной», «Тариф Новогодний» и других. 

В разное время исполняла ведущие роли в 
мюзиклах «Анна Каренина», «Алые паруса», 
«Юнона и Авось», «Мата Хари», «Монте  
Кристо», «Граф Орлов», «Зорро» и других. 
Принимала участие в шоу «Ледниковый пери-
од», «Повтори!», «Две звезды, «Точь-в-точь».

«Когда ты обучаешь, 
транслируешь знания  
другим людям, ты заново  
это все проживаешь,  
обдумываешь».

О ПРОГРАММЕ ДОЛГОСРОЧНЫХ 
СБЕРЕЖЕНИЙ: «ПУСКАЙ ПОТОМ 
ОНО КОПИТСЯ, КОПИТСЯ И ДАЛЕЕ 
ПРЕВРАТИТСЯ В СЕРЬЁЗНУЮ 
СУММУ, КОТОРУЮ МОЖНО 
БУДЕТ ПОТРАТИТЬ НА ЖИЗНЬ 
ИЛИ НА ЗНАЧИМОЕ, ВАЖНОЕ 
ПРИОБРЕТЕНИЕ. И ОТЛИЧНО,  
ЧТО СЕЙЧАС В СЕВЕРГАЗБАНКЕ 
ЕСТЬ СПЕЦИАЛЬНОЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ — ПОВЫШЕННАЯ 
СТАВКА ПО ВКЛАДУ ДЛЯ ТЕХ, КТО 
СТАЛ УЧАСТНИКОМ ПРОГРАММЫ 
ДОЛГОСРОЧНЫХ СБЕРЕЖЕНИЙ!»

«Самая прелесть моей  
профессии – это то,  
что я научилась разному  
и могу это применять».

«Отрадно, что мы стали  
производить такого  
качества спектакли,  
что они продаются за рубеж».
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ЕГОР ТОРОПОВ

Разбираемся в вопросе приумно-
жения дохода вместе с крупнейшим 
российским спецдепозитарием «ИН-
ФИНИТУМ» и СЕВЕРГАЗБАНКОМ, 
имеющим широкий спектр услуг по 
управлению личными и корпоратив-
ными финансами. 

Если вы хотите сохранить и приумно-
жить свои деньги, оптимизировать вы-
плату налогов, эффективно 
управлять бизнесом и привлечь 
в него инвестиции, защитить 
семейный капитал и без хлопот 
передать его по наследству, то, 
возможно, вам нужен закрытый 
паевой инвестиционный фонд 
(ЗПИФ).

Знакомьтесь: ЗПИФ
Закрытые паевые инвестици-

онные фонды, они же ЗПИФы, 
становятся всё более популяр-
ны у людей с деньгами: пред-
принимателей, инвесторов, 
представителей среднего клас-
са. Дело в том, что этот инстру-
мент (при правильном его ис-
пользовании) способен решить 
большое количество проблем, связанных 
с финансами, поэтому многие специали-
сты считают, что за ним будущее.

Что такое закрытый паевой инвести-
ционный фонд? Это обособленный иму-
щественный комплекс без образования 
юридического лица, деятельность кото-
рого чётко определяется федеральным за-
конодательством. Или, проще говоря, это 
особый инвестиционный инструмент, по-
зволяющий владельцу выполнять самые 
разные финансовые задачи.

ЗПИФ формируется из имущества, ко-
торое в виде паёв (доль) вносят в него пай-
щики — юридические и физические лица. 
Имущество может быть самым разным: 
недвижимое и движимое, ценные бума-
ги, доли в ООО, нематериальные активы  
и т. п. Фонд создаётся для того, чтобы всё 
это, во-первых, сохранить, а во-вторых, 
чтобы управлять всем этим с должной эф-
фективностью и в результате обеспечить 
пайщикам прибыль.

Каждый участник ЗПИФа получает 
именную ценную бумагу, удостоверяю-
щую его долю в праве собственности на 
имущество фонда. А функцию управле-
ния имуществом выполняет специально 
выбранная управляющая компания. Она 
инвестирует доверенные ей средства, по-
сле чего каждый пайщик получает свою 
долю прибыли в зависимости от объёма 
внесённых средств.

— Пайщики закрытого паевого ин-
вестиционного фонда имеют тройную 
защиту. Первый защитный уровень — 
это Центральный банк России, который 
регулирует работу фондов. Второй — 
управляющие компании: каждая из них 
должна, соблюдая законы Российской 
Федерации и рекомендации Центробан-
ка, распоряжаться имуществом фонда в 
интересах его пайщиков. Третий уровень 

безопасности обеспечивают спецреги-
стратор и спецдепозитарий, контролиру-
ющие имущество и деятельность фондов 
в рамках федерального законодательства 
и правил доверительного управления — 
документа, который формируется для 
каждого ПИФа отдельно. Иными словами, 
любой пайщик надёжно защищён, — под-
чёркивает Андрей Байбаков, начальник 
отдела привлечения клиентов спецдепо-
зитария «Инфинитум».

Как это работает?
После того как пайщики внесут в ЗПИФ 

своё имущество, он становится полноцен-
ным инвестиционным инструментом, а 
они — инвесторами. Управляющая ком-
пания начинает осуществлять операции с 
капиталом фонда от их имени и в их ин-
тересах.

С помощью закрытого паевого инвести-
ционного фонда можно создавать и разви-
вать конкретные проекты пайщиков, на-
целенные на сохранение их капитала, его 
увеличение и получение прибыли от его 
вовлечения в оборот.

— ЗПИФ является уникальным инстру-
ментом, который позволяет, собрав акти-
вы определённого бизнеса, развивать этот 
бизнес, обеспечить ему дополнительную 
защиту, а самое главное – формировать 
его доходность. И всё это – абсолютно 
прозрачно и в рамках закона, — рассказал 
Сергей Василенко, заместитель 
председателя правления СЕВЕР-
ГАЗБАНКа.

По его словам, закрытые па-
евые инвестфонды способны 
работать в очень многих отрас-
лях экономики: девелопменте, 
торговле, гостиничном деле  
и т. д. При этом с помощью фон-
да можно весьма эффективно 
управлять и «разрозненным» 
бизнесом, предприятия которого 
действуют в самых разных сфе-
рах, а можно принять участие в 
чужом бизнес-проекте, приобре-
тя его долю в виде пая.

— Здесь мы часто используем 
пример с тортом «Наполеон». У 
вас может не хватать денег на 
то, чтобы купить этот торт полностью, 
но ЗПИФ даёт вам возможность купить 
кусок торта, то есть стать полноценным 
инвестором дорогого инвестпроекта, 

приобретя его долю, — отметил Сергей 
Василенко.

В чём ваша выгода?
Закрытые паевые инвестиционные фон-

ды обладают целым рядом преимуществ.
С помощью ЗПИФов можно:
— сэкономить на уплате налогов, по-

скольку финансовые результаты рабо-
ты различных активов, упакованных в 
ЗПИФ, не облагаются налогом на при-
быль и НДФЛ. Налоги придётся заплатить 
только при погашении или продаже инве-
стиционных паёв;

— защитить свои капиталы и бизнес от 
имущественных претензий, в 
том числе от недружественного 
захвата. Дело в том, что управ-
ляющие компании не разгла-
шают сведения о владельцах 
инвестиционных паёв, а учётом 
и хранением паёв занимается 
специализированный депози-
тарий, цель которого — обеспе-
чить жёсткий контроль за тем, 
как УК распоряжается имуще-
ством фонда. Важно отметить 
также, что взыскание по долгам 
УК не может быть обращено на 
имущество фонда, даже если 
она обанкротится;

— привлечь необходимые ин-
вестиции в свои деловые про-
екты, поскольку ЗПИФ может 

быть создан как под конкретный проект, 
так и под определённый круг потенциаль-
ных инвесторов. С помощью фонда сред-
ства клиентов аккумулируются для до-
стижения общих инвестиционных целей;

— эффективно передать наследство. 
Благодаря ЗПИФу пайщик, он же инве-
стор, может «упаковать» свои разрознен-
ные активы: от недвижимости до ценных 
бумаг — в единый портфель, что суще-
ственно упрощает процедуру их наследо-
вания;

— сохранить и развить семейный биз-
нес. Крупным состоянием необходимо 
грамотно управлять, а это непросто, осо-
бенно если активы находятся в разных 
отраслях экономики, регионах или даже 
странах. В этом случае есть возможность 
создать закрытый паевой инвестицион-
ный фонд, паи которого будут распреде-
лены между членами конкретной семьи.

В целом ЗПИФ подходит инвесторам, 
которые желают получить доходность от 
конкретных проектов. При этом он позво-
ляет инвестировать в более широкий круг 

финансовых инструментов, чем, напри-
мер, открытые и интервальные ПИФы.

Как создать ЗПИФ?
Закрытый паевой инвестиционный 

фонд можно сформировать, обратившись 
к надёжной и проверенной УК. Она со-
вместно с потенциальными пайщика-
ми подготовит правила доверительного 
управления, разработает структуру акти-
вов фонда и его стратегию, и после реги-
страция ЗПИФ начинает работать.

Вологжанам, которые хотели бы при-
нять участие в деятельности закрытых 
паевых инвестфондов или создать их, 
стоит обратиться в СЕВЕРГАЗБАНК, ко-
торый имеет большой опыт работы в этой 
сфере.

— Мы обладаем высокими компетен-
циями и широкими возможностями в 
решении таких задач. Обратившись в 
СЕВЕРГАЗБАНК, вы по принципу одно-
го окна получаете весь перечень услуг, 
необходимых для открытия, развития 
и поддержки деятельности фонда. Банк 
успешно работает с управляющими ком-
паниями, спецдепозитарием, активно 
участвует в разных проектах и способен 
решать специфические, но очень важ-
ные вопросы — от «третьей подписи» до 
управления бесплатными остатками. У 
нас есть целая линейка финансовых про-
дуктов, цель которых — приумножение 
денежных средств клиентов. К примеру, 
СЕВЕРГАЗБАНК даёт возможность брать 
кредиты под залог паёв и активов фонда. 
Часто мы сталкиваемся с ситуацией, ког-
да надо провести дополнительное финан-
сирование ЗПИФа, и это также решаемый 
вопрос, — рассказал Сергей Василенко.

ЗПИФ как единый центр аккумулиро-
вания имущества и прибыли способен 
принести своим создателям хорошую фи-
нансовую отдачу. Небольшие инвесторы, 
желающие получить прибыль от конкрет-
ных проектов, бизнесмены, построившие 

свою «империю», семьи, желаю-
щие сохранить и приумножить 
своё имущество, — формат 
ЗПИФ может помочь многим.

— Мы готовы всё объяснить, 
подсказать: как «завернуть» в 
ЗПИФ определённый бизнес, как 
разработать модель фонда, со-
здать управляющую компанию, 
получить лицензию, привлечь 
специалистов в УК, как дивер-
сифицировать портфель, какие 
услуги передать на аутсорсинг. 
Одним словом, решение найдём! 
— подчеркнул заместитель пред-
седателя правления СЕВЕРГАЗ-
БАНКа. — Обратите внимание 
на закрытые паевые инвестици-
онные фонды. Это понятный, 

прозрачный, законный и, при грамотном 
использовании, весьма эффективный ин-
струмент для решения ваших проблем и 
достижения ваших целей.

УПРАВЛЕНИЕ ФИНАНСАМИ БИЗНЕС

АННА ДУБРОВСКАЯ

Поиск подходящего места для проведе-
ния корпоративных мероприятий и кон-
ференций нередко может стать настоя-
щим квестом. Здесь важно учитывать 
не только расположение и вместимость 
зала, но и еще целый ряд факторов. Ра-
виль Зарипов, коммерческий директор 
M’Istra’L Hotel & SPA, рассказывает, 
на что важно обращать внимание и как 
выбрать лучший конференц-зал под по-
требности компании.

Первым делом необходимо учесть, как 
участники будущего мероприятия будут 
добираться до места его проведения. В за-
висимости от вида мероприятия и его дли-
тельности это может быть отель в пределах 
города проживания большинства участ-
ников или за городом. Если конференция 
или тимбилдинг планируется на два дня 
или тем более на выходные, а также если 
для участия приглашены сотрудники, 
партнеры или спикеры из других городов, 
лучшим выбором станет отель с большой 
живописной территорией. Здесь можно бу-
дет не только провести само деловое меро-
приятие, но также с удобством разместить 
гостей, организовав для них тимбилдинг, 

нетворкинг и приятный досуг.
Желательно, чтобы выбранный для 

корпоративного мероприятия отель мог 
предоставить сразу несколько локаций. 
Например, в M’Istra’L Hotel & SPA можно 
арендовать одновременно несколько поме-
щений для проведения мероприятий. Инте-

ресно, что все они названы в честь извест-
ных художников.

В отеле представлен классический кон-
ференц-зал «Марк Шагал» на 60 человек 

площадью 66 кв. м. Также рабо-
тают две переговорные комнаты 
— «Моне» и «Ренуар», каждая 
вместимостью по 30 человек. Есть 
варианты и для небольших сове-
щаний — в переговорных ком-
натах «Дега» и «Ван Гог» могут 
одновременно находиться по 14 
человек. Жемчужина отеля — зал 
фестивалей и конгрессов вмести-
мостью до 170 персон. В сигарной 
комнате дизайнеры воссоздали 
атмосферу Английского клуба, по-
пулярного в XVIII веке среди рус-
ской знати. В летнее время в отеле 
можно арендовать шатры разной 
вместимости для проведения ме-
роприятия на свежем воздухе. 

«Практически все наши залы 
— с дневным светом, — говорит 
Равиль Зарипов, коммерческий 
директор M’Istra’L Hotel & SPA. — 
Немногие задумываются об этом 
при выборе зала, однако имен-
но дневной свет помогает лучше 
сконцентрироваться, вниматель-
нее воспринимать информацию и 
в принципе быть эффективнее».

По его мнению, следует вы-
бирать отель, в котором можно 
арендовать помещение под раз-
ный бюджет и нужды компании. 
Во-первых, потому что иногда 
требуется одновременное прове-
дение нескольких мероприятий: 
конференции с параллельными 

круглыми столами и семинарами. Во-вто-
рых, так как потребности компании мо-
гут меняться, например, если растет ее 
штат или меняется 
формат ежегодного 
конгресса. 

«В основном 
пакет услуг для 
конференций при-
обретают корпо-
ративные клиен-
ты — компании, 
которые проводят 
тренинги. Они при-
езжают к нам на 2-3 
дня и всё это время 
проживают в оте-
ле, — рассказыва-
ет Равиль Зарипов. 
— Сначала идет 
деловая часть ме-
роприятия, потом 
— обязательно раз-
влекательная. Бы-
вают программы, 
которые расписаны 
достаточно плотно, 
и у участников ме-
роприятия почти нет свободного времени. 
Другие компании, напротив, предпочита-
ют более легкий формат, в этом случае у 
участников есть возможность сходить в 
нашу спа-зону с бассейном, воспользо-
ваться термальной зоной, а летом — по-
сетить пляж. Мы также можем провести 
развлекательный тимбилдинг. В целом 
мы всегда слушаем клиента и стараемся 
удовлетворить все его по-
требности. Можем и квест 
провести, и аналог «Форт 
Боярд» устроить».

Обычно в стоимость 
аренды зала входит ис-
пользование экранов, про-
екторов и флипчартов, а 
также микрофонов. Кейте-
ринг и напитки, включая 
воду, необходимо заказы-
вать отдельно. Фотографа 
или видеографа заказчик, 
как правило, выбирает и 
нанимает самостоятельно, 

также обеспечивая ему проезд и прожи-
вание. Необходимых соисполнителей мо-
жет посоветовать и сам отель. Например, 

M’Istra’L Hotel & 
SPA несколько 
лет сотрудни-
чает с разными 
event-агентства-
ми и ведущими. 

«Обычно мы 
получаем за-
прос на e-mail 
от заказчика со 
всеми его поже-
ланиями и дела-
ем примерный 
расчет стоимо-
сти услуг, ис-
ходя из наших 
возмож ностей. 
Смотрим, ка-
кие площадки 
свободны, что у 
нас по загрузке 
номеров, — по-
ясняет Равиль 
Зарипов. — Есть 
постоянные кли-

енты, которые уже знают наши площадки 
и общаются с одним и тем же менедже-
ром. В свою очередь мы тоже знаем их 
предпочтения: сколько примерно номеров 
им понадобится, какое меню они выберут. 
Среди наших постоянных клиентов ком-
пании со всей России. При этом у нас гиб-
кая ценовая политика, а для постоянных 
клиентов предусмотрены скидки». 

В M’ISTRA’L HOTEL & SPA 
КРЕАТИВНО ПОДХОДЯТ  
К ОРГАНИЗАЦИИ МЕРОПРИЯТИЙ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ УЧИТЫВАЯ  
СЕЗОН ГОДА. ТАК, ЛЕТОМ 
МОЖНО ПРОВЕСТИ 
ТИМБИЛДИНГ НА СОБСТВЕННОМ 
ПЛЯЖЕ ОТЕЛЯ У ИСТРИНСКОГО 
ВОДОХРАНИЛИЩА, ВКЛЮЧАЯ 
КОМАНДНЫЙ ЗАПЛЫВ  
НА КАТАМАРАНАХ ИЛИ 
ЯХТАХ. В ХОЛОДНЫЕ МЕСЯЦЫ 
ДЛЯ КЛИЕНТОВ ДОСТУПНЫ 
ВСЕВОЗМОЖНЫЕ ЗИМНИЕ 
ЗАБАВЫ, ВКЛЮЧАЯ ПОЕЗДКИ 
НА СНЕГОХОДАХ  
ИЛИ В УПРЯЖКАХ С ХАСКИ.

ЧАЩЕ ВСЕГО ФОНД 
СОЗДАЕТСЯ ПОД 
КОНКРЕТНЫЙ ПРОЕКТ. 
СРОКИ РАБОТЫ ПИФА 
ОГОВОРЕНЫ ЗАРАНЕЕ. 
ПО ОКОНЧАНИИ ВРЕМЕНИ 
ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПАИ 
ПОГАШАЮТСЯ, ИНВЕСТОРЫ 
ПОЛУЧАЮТ ДЕНЕЖНЫЕ 
СРЕДСТВА ОТ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПАЁВ.

ДЕНЬГИ ЛЮБЯТ ЗАКРЫТЫЕ ПИФЫ МЕРОПРИЯТИЕ  
НА ВСЕ 100 %

ЗАКРЫТЫЕ ПАЕВЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ФОНДЫ КАК ЗАБОТА  
О ФИНАНСОВОМ БУДУЩЕМ КОМПАНИИ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ

КАК ОРГАНИЗОВАТЬ ДЕЛОВОЕ 
И СЕМЕЙНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ 
ЭФФЕКТНО И ЭФФЕКТИВНО

Преимущества закрытых паевых инвестиционных фондов для разных 
видов бизнеса

Андрей Байбаков, «ИНФИНИТУМ», и Сергей Василенко, 
СЕВЕРГАЗБАНК, на вебинаре, посвящённом теме закрытых паевых 
инвестиционных фондов

Шатры – одно из простых и одновременно 
самых эстетичных решений для площадок 
под открытым небом 

Площадку под открытыми небом декораторы 
могут превратить в зону праздника, 
достойную экранизации

Переговорный зал с порога должен 
создавать деловой настрой

Зал для конгрессов предусматривает комфортное 
размещение 170 участников

Главное правило – интерьер обязан соответствовать 
статусу участников, но никогда не должен отвлекать 
от выступления спикера
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— Насколько важны для вашего биз-
неса новые технологии и инновации?

— В наш век автоматизации, мне кажет-
ся, что инновации важны в любой сфере. 
Водная отрасль долгое время была доста-
точно консервативной и приостановив-
шейся в развитии, но благодаря государ-
ственной поддержке (таким программам 
как «Чистая вода», «Оздоровление Волги» 
и др.) и частным инвестициям через кон-
цессионные соглашения с водоканалами-
происходит постепенная модернизация 
очистных сооружений и применяемых ими 
технологий. Чтобы обеспечить жителей чи-
стой питьевой водой и снизить объём сбро-
са загрязнённых сточных вод в водоёмы, 
совершенствуются способы водоочистки и 
внедряются новые реагенты. В частности, 
НПО «ЗХР» разработало собственные ре-
цептуры для производства композицион-
ных коагулянтов, которые позволяют более 
эффективно справляться с загрязнениями в 
сравнении с традиционными продуктами. 
Разработка новых инновационных формул 
химреагентов - один из главных трендов в 
нашей сфере на данный момент.

— На каких принципах строится 
управление компанией?

— У нас есть три главных принципа:
1. Непрерывное развитие. Всё время 

находиться в движении, задавать тренды, 
быть примером и ориентиром для других. 
Задавать себе вопрос «Что мы можем улуч-
шить или оптимизировать?» и пробовать 
воплотить свои идеи в жизнь.

2. Вместе быстрее. Кадры — наша глав-
ная ценность. У нас демократичный стиль 
управления, когда все сотрудники активно 
участвуют в управлении производством 
и воспринимают проблемы компании как 
личные.

3. Ориентация на потребителя, гибкость. 
Мы ценим каждого из наших клиентов и 
гордимся, что многие из них десятилетия 
ми являются потребителями нашей продук-
ции.

— В настоящее время вы заинтересо-
ваны в расширении бизнеса или важнее 
укрепить текущие позиции, вложиться в 
качество имеющихся услуг и продукции?

— И то, и другое важно делать постоян-
но. Расширять бизнес можно необязатель-
но в ущерб качеству. Да, это потребует при-
влечения большего количества ресурсов, 
но чаще всего результат себя оправдывает.

— Что для вас главное в бизнесе?
— Любое успешное предприятие прежде 

всего должно быть прибыльным, но важно 
не забывать и об этической стороне бизне-
са – быть надёжным партнёром, уважать 
конкурентов и искренне стремиться помочь 
своим клиентам.

— Инвестируете ли вы временно сво-
бодные денежные средства компании?

— В основном все свободные денежные 
средства мы инвестируем в обновление 
внеоборотных активов для наращивания 
производственных мощностей (строитель-
ство, модернизация оборудования, разра-
ботка и внедрение новых продуктов).

— Есть ли дефицит кадров?
— У нас крайне низкая текучесть кадров, 

многие сотрудники работают в НПО ЗХР с 
основания компании, растут и развиваются 
вместе с ней. С массовым подбором кадров 
мы сталкиваемся, только когда расширя-
емся и запускаем новые производствен-
ные линии. В этом случае мы стараемся 
предлагать достойный уровень заработной 
платы в соответствии с региональными 

расценками, а также дополнительно мо-
тивировать работников, что позволяет за-
крыть необходимые вакансии.

— Насколько реально сейчас в вашей 
сфере создавать и развивать малые пред-
приятия? Есть ли среди ваших контра-
гентов малый бизнес?

— Безусловно, есть. Мы сами начинали 
свой путь как малый бизнес, и тогда это 
было, наверное, одновременно и проще, 
и сложнее, чем сейчас. Проще – потому, 
что конкуренция была значительно ниже, 
сложнее — потому, что не было поддержки 
от государства, приходилось рассчитывать 
только на свои силы. Сегодня благодаря 

программам льготного кредитования субъ-
ектов МСП, а также предоставлению пре-
ференций малому и среднему бизнесу при 
участии в госзакупках порог для входа 
малого предприятия на рынок достаточ-
но низок. А здоровая конкуренция всегда 
идёт на пользу — и участникам рынка,  
и потребителям.

БИЗНЕС-ИНТЕРВЬЮ

СЕГОДНЯ ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ ОТ ВОДОКАНАЛОВ ВО МНОГОМ 
СТАЛО ВОЗМОЖНЫМ БЛАГОДАРЯ НАУКЕ И РАЗРАБОТКЕ СПЕЦИАЛЬНЫХ 
ХИМИЧЕСКИХ РЕАГЕНТОВ.  В ИНТЕРВЬЮ НАШЕМУ ИЗДАНИЮ ОЛЬГА КРУЦЯК, 
УПРАВЛЯЮЩАЯ «НПО «ЗАВОД ХИМИЧЕСКИХ РЕАГЕНТОВ», РАССКАЗЫВАЕТ ОБ 
ОСОБЕННОСТЯХ РАЗВИТИЯ БИЗНЕСА В ЭТОЙ СФЕРЕ, ГЛАВНЫХ ПРИНЦИПАХ 
КОМПАНИИ И ПОЛИТИКИ ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ ВНЕШНЕГО ФИНАНСИРОВАНИЯ. 

АНДРЕЙ ЗАГОРОДНИЙ

— Расскажите, пожалуйста, об исто-
рии развития вашей компании. В чем 
специфика вашего бизнеса?

— История НПО «Завод химических 
реагентов» началась в 1998 году в г. Севе-
родвинске Архангельской области. Тогда 
было построено наше первое собственное 
производство сульфата алюминия — коа-
гулянта, применяемого для очистки воды. 
В начале 2000-х годов компания активно 

развивалась, открывала новые производ-
ства, расширяла ассортимент продукции. 
Сейчас в группу компаний НПО «ЗХР» 
входит 7 производственных площадок, в 
нашем распоряжении собственный авто-
транспорт, мы осуществляем комплексные 
поставки химических реагентов для очист-
ки питьевой воды и сточных вод на круп-
нейшие водоканалы России.

— Каковы ваши основные принципы 
клиентской политики? 

— Мы стремимся максимально касто-
мизировать наши продукты, разработать 
такие реагенты, которые будут эффективно 
работать у потребителя на его конкретном 
водоисточнике. Для этого в структуре НПО 
«ЗХР» создано сервисное подразделение 
– отдел внедрения реагентов и техниче-
ского сопровождения потребителей. Его 
цель – проведение аудитов и оптимизация 
технологий на очистных сооружениях на-
ших клиентов, подбор наиболее эффектив-
ных реагентов, проведение испытаний и 

консультации. С нашими клиентами у нас 
партнёрские отношения: вместе мы делаем 
воду чистой.

— Как вы выстраиваете отношения с 
поставщиками?

— Мы сотрудничаем с крупнейшими 
производителями химической и нефтехи-
мической отрасли в России и за рубежом, 
такими как АО «РУСАЛ», АО «НК «РО-
СНЕФТЬ», ПАО «ГАЗПРОМ НЕФТЬ» и  
другими. С нашими поставщиками нас свя-

зывает многолетний опыт работы, мы 
вместе съели пуд соли, решили не одну 
проблему, и теперь наше сотрудниче-
ство устойчиво и эффективно.

— Каким образом в компании 
управляют долговой нагрузкой? На-
сколько в вашей отрасли необходимо 
привлечение внешнего финансирова-
ния?

— Мы используем взвешенный под-
ход к управлению долговой нагрузкой: 
придирчиво рассматриваем и выбира-
ем наиболее подходящие условия при-
влечения денежных средств, а затем 
жёстко контролируем исполнение раз-
работанного кредитного плана. Финан-
совый отдел определяет максимально 
возможный объём долгового финанси-
рования и структуру долговых обяза-
тельств таким образом, чтобы не только 
удовлетворить потребности компании 
в заёмных средствах, но и обезопасить 
себя от риска неплатёжеспособности и 
сохранить финансовую устойчивость.

Так как большинство наших потре-
бителей — заказчики в рамках 44-ФЗ и 
223-ФЗ, договоры поставки предусма-
тривают отсрочку платежа за отгружен-
ную продукцию. При этом, чтобы над-
лежащим образом исполнить взятые на 
себя обязательства по контрактам, мы 
несём затраты на приобретение сырья, 
производство и доставку, что может 
привести к нехватке оборотных денеж-
ных средств и к перебоям с поставками 
готовой продукции. Чтобы этого избе-
жать, нами принимаются меры по при-
влечению заёмных средств для обеспе-
чения бесперебойной работы.

ВМЕСТЕ С КЛИЕНТАМИ  
МЫ ДЕЛАЕМ ВОДУ ЧИЩЕ
НПО «ЗАВОД ХИМИЧЕСКИХ РЕАГЕНТОВ

На предприятии  
низкая текучесть кадров

Автотранспорт – важная  
составляющая логистики предприятия

В стенах завода химических реагентов не только 
производят, но и разрабатывают новые формулы

На сегодня в группу 
компаний входит сразу 7 
производственных площадок
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— Когда вы были приняты в Ассоциацию «Клуб Рус-
ская морская традиция»? Что это значит для вас?

— В ассоциации я с момента ее основания — с середины 
2010-х годов. В то время я был замначальника Военно-мор-
ской академии, мы контактировали c руководством ассоци-
ации. В 2024 году в День России я был избран ее почетным 
членом, мне вручили знак, соответствующее удостовере-
ние. Я очень рад этому событию. 

Как человек военный, я всегда с уважением относился к 
военной истории. Ассоциация делает не просто нужное, а 
сверхважное дело, которое, к сожалению, было упущено 
в ВМФ, учебными заведениями — это глубокое изучение 
истории! У нас есть очень много знаменитых людей, из-
вестных кораблей, сражений и событий, которые необхо-
димо помнить, так как история повторяется и развивается, 
как говорится, по спирали. Государство, которое не любит 
и не знает свою историю, не имеет будущего. Чтобы наша 
страна имела будущее, необходимо знать военно-морскую 
историю. Многое было скрыто, многого мы не знаем или 
знаем только из рассказов преподавателей из кратких сжа-
тых курсов. Ассоциация пытается глубже проникнуть в 
пласты истории, издает прекрасные книги. Когда я получал 
очередной том энциклопедии об эволюции формы одежды 
Военно-морского флота России, то пролистывал всё тща-
тельнейшим образом, мне было очень интересно, и по фор-
ме одежды, и по оружию. Это очень важно, и я двумя рука-
ми поддерживаю деятельность ассоциации.

— Вы росли в семье конструктора, доктора техни-
ческих наук. Как это на вас повлияло? Не хотелось ли 
тоже заниматься техническими науками? Что вдохнови-
ло вас выбрать море?

— Мой отец был конструктором двигателей для «Энер-
гии» в космической отрасли.  Я его редко видел, так как 
он всё время был в командировках или на испытаниях на 
полигоне. Такие вещи были засекречены. Он приезжал на 
выходные, и в семье был большой праздник. Когда я вы-
сказал желание поступать в военно-морское училище, отец 
меня поддержал, мама была против. Меня всегда притяги-
вало море. Мне хотелось поступить в Высшее Военно-Мор-
ское Училище подводного плавания, служить на новейших 

атомных подводных 
крейсерах, быть офице-
ром-подводником. В то 
время данная профессия 
была овеяна ореолом та-
инственности и славы. 
Из атомных подлодок 
на фотографиях мож-
но было увидеть толь-
ко одну — «Ленинский 
комсомол». Естествен-
но, хотелось прикос-
нуться к этому великому 
и мощному, могучему 
атомному подводному 
флоту. 

— Сергей Владими-
рович, расскажите, как 
проходили ваше обуче-
ние и служба.

— Пять лет в учили-
ще, дальше попал лей-
тенантом на Камчатку. 
Как окончивший учебу с 

отличием, я имел возможность выбрать место службы. Я 
выбрал Камчатку, она мне очень нравилась. Начал активно 
служить. Через 2,5 года мой экипаж вместе с лодкой пере-
вели в Приморье, я служил под Владивостоком семь лет. 
Потом два года обучался в Военно-морской академии. Тоже 
окончил с отличием и попал командиром на Северный флот 
— на проект 667 БДРМ «Дельфин». В то время это была 
самая новая, современная лодка ракетного класса. До 2007 
года служил командиром, потом замкомдива, затем в 2008 
году поступил в Военную академию Генерального штаба 
ВС России. 

После моего выпуска как раз сформировался Западный 
военный округ с подчинением ему Северного и Балтий-
ского флотов. Мне предложили пойти начальником Воен-
но-морского управления, и я согласился. Два года я там 
прослужил, и после этого вместе с Николаем Михайлови-
чем Максимовым ушел в Военно-морскую академию его 
заместителем. На этой должности прослужил 12 лет. В фев-
рале 2024 года был уволен по предельному сроку службы, 
сейчас я пенсионер. 

— Три образования — и все на отлично. 
Как удалось добиться таких результатов? 
Дайте совет подрастающему поколению.

— Прежде всего, это отношение к учебе. 
Должно быть интересно — это самое глав-
ное. Если интересно учиться, то впитываешь 
знания, как губка. Не буду скрывать, в моем 
обучении были предметы, которые не совсем 
понятны и интересны. Но то, что действитель-
но касалось военной деятельности, особенно 
в Академии Генерального штаба, привлека-
ло сильное внимание. Когда ты узнаешь про 
организацию функционирования не только 
Военно-морского флота, но и Сухопутных во-
йск, Военно-воздушных сил, когда знаешь, как 
функционирует государство в период войны, 
что и как делается, всё становится очень ин-
тересным. Если есть желание, обучение очень 
легко дается и несложно окончить его с отли-
чием. 

— Перейдем к, наверное, самому яркому эпизоду ва-
шей службы, за который вы были удостоены звания Ге-
роя России. Подводная лодка под вашим командовани-
ем осуществила проламывание льда корпусом, всплыла 
на Северном полюсе и произвела пуск баллистических 
ракет. Насколько это было сложной для вас задачей? 
Как это происходило?

— Наш Военно-морской флот Советского Союза, осо-
бенно атомный, имел колоссальнейший опыт подледного 
плавания. Лодки постоянно ходили выполнять задачи под 
лед, на Северный полюс, это стало в итоге обыденным ме-
роприятием. Но когда в 1990-е годы произошел развал стра-
ны, Вооруженных сил и флота, то образовался разрыв меж-
ду поколениями. Поколение, которое умело осуществлять 
подледное плавание, не смогло передать свой опыт тем, кто 
пришел на смену: был десятилетний перерыв. Крайний раз 
ходила подлодка «Акула» (941 проект), стреляла во льдах в 
1995 году. Помните, в 2000 году случилась трагедия с под-
лодкой «Курск»? Пока шли следственные действия, были 
ограниченные выходы в море. Это стало проблемой. Затем 
года три мы готовились к походу. Два раза его отменяли. 
Но потом новый главнокомандующий ВМФ адмирал Масо-
рин все-таки принял решение о его осуществлении. Очень 

тщательно, конечно, мы готовили и технику, и людей. Это 
позволило сделать всё безаварийно и выполнить поставлен-
ную задачу. 

Но для наших западных партнеров, теперь уже не партне-
ров, это событие было, скажем так, из разряда внезапных 
и не совсем приятных — когда подводная лодка всплыла 
посреди ледяного поля и произвела ракетный залп. Мы по-
казали нашим противникам, что можем скрытно для них, 
из любой точки Северного Ледовитого океана, нанести по 
ним удар. Когда ты не знаешь, откуда по тебе стреляют, то 
очень трудно предпринять меры для перехвата и уничтоже-
ния этих ракет. Гораздо проще знать, что есть, например, 
шахтная установка, в которой стоит «Сатана», или есть «То-
поль», который ездит только по определенному маршруту. 
Можно заранее рассчитать, где перехватывать, потому что 
физика везде одинаковая – ракета летит по кратчайшему 
пути, как брошенный камень. А если ты не знаешь точку 
старта и засекаешь ракету в лучшем случае, когда она под-
нялась уже в стратосферу, – вот это уже большая проблема. 

Этот пуск в 2006 году и стал таким громким событием, 
после которого весь экипаж корабля был награжден госу-
дарственными наградами. Такое решение принял наш Вер-
ховный главнокомандующий, президент.   

— Известно, что вы подарили президенту Андреев-
ский флаг, который был на «макушке земли», бутылку 
с морской водой и деталь от стартового механизма за-
пущенной ракеты. Это классический подарок от подво-
дников? 

— Это традиционные сувениры. Когда мы проходили на 
глубине 150 метров под географической точкой Северного 
полюса, специально набрали воду из-за борта. Кроме того, 
сувениром выступает часть механизма ракеты, оставшаяся 
в пусковой шахте после старта. Это как у космонавтов – 
они монетки подкладывают, когда их вывозят на стартовую 
позицию. Монетки потом приносят удачу. Мы с тогдашним 
министром обороны Сергеем Ивановым эти сувениры вру-
чили Верховному главнокомандующему, показали рабочую 
карту. Он очень живо интересовался, задавал предметные 
вопросы. 

— До этого похода вы неоднократно побеждали на 
конкурсах стрельбы. В чем, по вашему, заключается се-
крет успешной службы у военного моряка? 

— Секрет — это слаженный экипаж, который работает 
как один механизм, хорошо отрегулированный и правильно 
действующий. Всё зависит от экипажа: как люди подгото-
вят технику, насколько они знают свое заведование, как они 
понимают, что делать в критических ситуациях, какой они 
имеют опыт. Хороший экипаж, где друг за друга стоят сте-
ной, всегда может добиться результатов. Ну и, другое дело, 
когда наоборот: экипаж разрозненный, плохая психологи-
ческая обстановка, люди друг другу не доверяют, хотя такое 
редко бывает. Мы очень долго готовились, трижды, в 2002, 
2004, 2006  годах, завоевывали приз главнокомандующего 
по ракетной стрельбе на конкурсе на Тихоокеанском и Се-
верном флотах. Стрельбы оценивались специальной комис-
сией, выносилось решение, кто более профессионально вы-
полнил данное боевое упражнение. В 2000 году завоевали 
приз по торпедной стрельбе, хотя это было нехарактерно 

для нашей ракетной лодки, 
обычно побеждали многоце-
левые лодки. То есть фунда-
мент был заложен с ранних 
времен. 

Когда я пришел команди-
ром, я всегда старался забо-
титься о людях, вникать в их 
проблемы, делать из экипажа 
действительно одну семью. 
До сих пор многие офицеры, 
матросы, мичманы поздрав-
ляют с праздниками, мы спи-
сываемся, созваниваемся. 

— Есть ли у вас люби-
мые писатели-маринисты, 
фильмы?

— Из того, что я видел, 
два фильма запали мне в 
душу. Командир счастливой 
«Щуки» и «Правда лейтенан-

та Климова». Из литературы 
на меня сильное впечатление 
произвели книги Аркадия 
Михайловского. В нескольких 

томах он описывал все этапы своей службы: от командира 
лодки, дивизии до службы на Ленинградской базе, потом 
на Северном флоте. Очень здорово пишет, острое перо. Я 
читал не отрываясь. Нравятся и книги Николая Черкашина, 
мастерски написаны, душевный и оригинальный армей-
ский юмор.

— Как вы оцениваете научно-технический потенциал 
в ВМФ?

— Флот всегда, даже если окунуться в историю прошло-
го и позапрошлого веков, был сосредоточением передовых 
идей, всех достижений науки. Практически всё, что изо-
бреталось, в первую очередь применялось в ВМФ. Пере-
ход от парусных кораблей к паровым, изобретение брони, 
подводных лодок, изобретение радио, радиолокации — всё 
это шло от военно-морских флотов. И в последнее время, в 
течение холодной войны, флот оставался передовым в науч-
но-техническом прогрессе.  

— Как изменились представления о стратегии за по-
следние годы?

— Конечно, они сильно изменились. Военная наука 
не должна стоять на месте. Те постулаты, которые 5-10 
лет назад казались незыблемыми, уже во многом другие. 
Ктстати, даже в Военно-морской академии им. Н. Г. Куз-
нецова профессорско-преподавательский состав, если не 
все, то большинство, проходит через боевые действия, на-
чиная с Сирии и заканчивая специальной военной опера-
цией. Они набираются непосредственного боевого опыта 
в войсках. Если чему-то учить, надо самим знать предмет 
до глубины. Как говорится, теория без практики мертва, а 
практика без теории смертельно опасна. 

— Прославленный генералиссимус Александр Су-
воров в своей книге «Наука побеждать» советует най-
ти себе исторический пример полководца и стараться 
превзойти его. Есть ли у вас такой пример?

— Я всегда относился с уважением, с восхищением,  
к Фёдору Фёдоровичу Ушакову. В отличие от остальных 
военачальников он не потерпел ни одного поражения за 
всю свою деятельность. Уважаю безмерно. 

— Что посоветуете или пожелаете морским кадетам, 
планирующим службу в ВМФ?

— Для любого молодого человека самое основное — 
найти себя в жизни. То есть выбрать ту профессию, ко-
торая действительно тебе нравится, которую ты полю-
бишь. Если ты занимаешься каким-то делом с любовью, 
то всегда добьешься результатов. Главное, это делать не 
из-под палки, не по принуждению и отдавать всего себя 

выбранной профессии. Хочу пожелать, чтобы каждый 
нашел себя в этой жизни в той профессии, в которой он 
будет самым лучшим, самым достойным. Для этого надо 
учиться и пробовать, чтобы понять, к чему ты больше 
подходишь. 

— Какие проекты Ассоциации «Клуба Русская  
морская традиция» вам импонируют больше всего?

— Конечно, большое спасибо главе ассоциации Юрию 
Николаевичу Шамалову за его кипучую деятельность. 
Есть планы превратить в музей последний тяжелый ра-
кетный крейсер ТК-17 «Акула». Это уникальное произ-
ведение человеческих рук. Как оригинально говорили: 
«— Что такое «Акула»? Это победа инженерной мысли 
над здравым смыслом». Эта лодка, как и «Ленинский ком-
сомол», наша первая атомная лодка, больше всех достой-
на пройти через века, чтобы следующие поколения могли 
ее видеть. Я думаю, она имеет не меньшее значение, чем 
египетские пирамиды, которые считаются чудом света. 
Это такое же чудо света. 

Ну и очень важна активность ассоциации по воспита-
нию молодого поколения кадетов, которые постоянно 
приезжают в Подмосковье в отель «Мистраль», на Ис-
тринское водохранилище, в лагерь, где им уже привива-
ют навыки и основы военно-морской службы. Они ходят 
там на ялах, под парусом, стреляют, живут в палатках. 
Это очень здорово. Надо это дальше продолжать и разви-
вать. Со своей стороны всегда готов принимать активное 
участие в проектах Ассоциации «Клуб Русская морская 
традиция».

БЕСЕДОВАЛ 
ДМИТРИЙ АФОНИН 

КРУГОЗОР

КОНТР-АДМИРАЛ СЕРГЕЙ РАЧУК:  
«САМОЕ ОСНОВНОЕ — НАЙТИ СЕБЯ В ЖИЗНИ»
КАК УСПЕШНО ОСУЩЕСТВИТЬ ПУСК РАКЕТ ИЗО ЛЬДОВ СЕВЕРНОГО  
ЛЕДОВИТОГО ОКЕАНА, ЧТО САМОЕ ВАЖНОЕ В ОБУЧЕНИИ И В ЧЕМ  
РОМАНТИКА ВОЕННО-МОРСКОЙ СЛУЖБЫ, ЧИТАЙТЕ В НАШЕМ  
ЭКСКЛЮЗИВНОМ ИНТЕРВЬЮ С КОНТР-АДМИРАЛОМ СЕРГЕЕМ РАЧУКОМ

«В ТОМ ПОХОДЕ НА ЛЬДИНЫ МЫ 
ВЫСАДИЛИ ДВУХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ 
И ЗАМПОЛИТА. ОНИ ТАМ СНИМАЛИ 
СТАРТ СО ЛЬДИНЫ. ОНИ ОТОШЛИ 
НА КИЛОМЕТР — ЭТО СЧИТАЕТСЯ 
БЕЗОПАСНЫМ. ЗАПУСК ПРОШЕЛ 
ОТЛИЧНО, НО В СЛУЧАЕ НЕУДАЧИ 
ПУСКА ЛОДКЕ ПРИШЛОСЬ 
БЫ ПОГРУЗИТЬСЯ ОБРАТНО И 
НАЙТИ ТО ЖЕ САМОЕ МЕСТО, ЧТО 
ПРОБЛЕМАТИЧНО. ПОЭТОМУ МЫ ДАЛИ 
ИМ ПРОДУКТЫ И АВТОМАТ С ДВУМЯ 
МАГАЗИНАМИ НА СЛУЧАЙ ВСТРЕЧИ 
С БЕЛЫМИ МЕДВЕДЯМИ, КОТОРЫХ 
ТАМ БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО. О 
КОРРЕСПОНДЕНТАХ НАС, КСТАТИ, 
СПРАШИВАЛ И ВЕРХОВНЫЙ 
ГЛАВНОКОМАНДУЮЩИЙ ВО ВРЕМЯ 
ДОКЛАДА ЕМУ»

«ТЯЖЕЛЫЙ РАКЕТНЫЙ КРЕЙСЕР 
ТК-17 «АКУЛА», КАК И ЛОДКУ 
«ЛЕНИНСКИЙ КОМСОМОЛ», ПО СВОИМ 
ТЕХНОЛОГИЯМ МОЖНО СРАВНИТЬ С 
ЕГИПЕТСКИМИ ПИРАМИДАМИ. ЭТО 
ЕЩЕ ОДНО ЧУДО СВЕТА ДЛЯ СВОЕГО 
ВРЕМЕНИ»

На подводной лодке  К-84 «Екатеринбург» Сергей Рачук был командиром 
в течение многих лет, что позволило разработать новые эффективные 
методы управления экипажем и выполнения боевых заданий

С. В. Рачук – Герой Российской Федерации, «Золотую Звезду» ему вручил  
лично президент РФ В. В. Путин

Работа по поддержке молодого поколения должна вестись 
активно и регулярно

Флот, по словам Сергея Владимировича, является одним из 
лидеров по внедрению технологий

Секрет успешной службы у военного моряка – это 
слаженный экипаж
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10-12 июля в Вологде состоялся XXI 
Международный фестиваль джаза, блю-
за и этно-музыки «Блюз на веранде».   
На Сцене Консисторского двора Вологод-
ского Кремля выступили сразу несколько 
знаковых исполнителей. Виртуозный сак-
софонист народный артист России Игорь 
Бутман со своей музыкальной командой 
снова подарил зрителям невероятные эмо-
ции и радость. Заслуженная артистка Нина 
Шацкая стала специальным гостем фести-
валя, она душевно и оригинально исполни-
ла романсы в джазовой обработке с пиани-
стом и композитором Андреем Разиным.

На сцене выступили также россий-
ско-кубинский джем-проект Joint Trip, 
Виктор Колесов и «Петрович бэнд» из Во-
логды, Олег Аккуратов и многие сильные 

коллективы Архангельска, Ярославля, 
Кирова, Москвы. Насыщенная концертная 
программа включала выступления около 
ста исполнителей, создавших широкую 
палитру из различных музыкальных на-
правлений.

«СЕВЕРГАЗБАНКу в этом году испол-
нилось 30 лет, и почти половину нашего 
пути мы стараемся поддерживать этот 
замечательный музыкальный фестиваль. 
Мы рады видеть, как «Блюз на веранде» 
ежегодно развивается, растет его попу-
лярность, повышается уровень организа-
ции и участников. Желаем вам сохранить 
эту уникальную атмосферу», — сообщила 
во время приветственной речи на откры-
тии фестиваля заместитель председате-
ля правления СЕВЕРГАЗБАНКа Диляра  
Морева.

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

АНДРЕЙ ЗАГОРОДНИЙ

Мы предлагаем решить задания и отправить 
правильные ответы нам на электронную почту  
media@severgazbank.ru до 31 декабря 2024 года.  
Нескольким  верно решившим нашу финансовую викто-
рину мы подарим экшн-камеру.

Присылайте ваши правильные ответы и краткий рассказ о себе на почту media@severgazbank.ru до 31 декабря  
2024 года. Победителя мы определим случайным образом, а его историю опубликуем на страницах следующего номера газеты  
«О финансах и не только» вместе с правильными ответами.

Начнем с разминки. Финансовый ре-
бус поможет отгадать, чем мы можем 
рассчитаться в магазине, если под ру-
кой нет банковской карты.

Теперь узнаем, насколько вы знакомы 
с терминами, которые уже давно стали 
частью жизни взрослых. Продолжите 
стихотворения-коротыши и впишите  
правильные ответы: 

Если вы научились экономить и у вас остаются свободные деньги,  
то нужно уметь их приумножать. Сделать это гарантированно можно  
при помощи банка. Давайте попробуем посчитать, сколько вы получите,  
если откроете вклад.

Умение считать проценты вам пригодится не только 
для банковских операций. Даже скидки в магазинах 
помогут вам сэкономить. Проверим, усвоили ли вы  
такие расчеты?

Теперь поговорим о том, что такое экономия. Каждому из нас  
приходится в своей жизни ориентироваться на количество доходов  
(заработанные деньги) и расходов (деньги, которые мы планируем  
потратить на свои нужды). 

НУЖНЫЙ В БАНКЕ АППАРАТ,
ВЫДАСТ ДЕНЬГИ …

МНОГО ДЕНЕГ — ЭТО КЛАД,
СОХРАНИ — ОФОРМИ …

В СЕВЕРГАЗБАНКЕ СУЩЕСТВУЕТ ВКЛАД 
«ПРАЗДНИЧНЫЙ», КОТОРЫЙ ПОЗВОЛЯЕТ 
ПОЛУЧИТЬ 21 % ГОДОВЫХ ОТ СУММЫ,  
КОТОРУЮ ВЫ ПОЛОЖИТЕ В БАНК.  
НАШ ДРУГ ОЛЕГ РЕШИЛ ВНЕСТИ 50 000 
РУБЛЕЙ. КАКАЯ СУММА НА СЧЕТЕ У НЕГО 
БУДЕТ ЧЕРЕЗ ГОД?

НАШ ДРУГ ОЛЕГ ОКАЗАЛСЯ В МАГАЗИНЕ  
ПОСУДЫ И ПЛАНИРУЕТ КУПИТЬ 10 ЧАШЕК. 
ЕМУ ПОНРАВИЛАСЬ ТЕ, КОТОРЫЕ СТОЯТ  
ПО 90 РУБЛЕЙ ЗА ШТУКУ. ПРОДАВЕЦ  
СООБЩИЛ, ЧТО НА КАЖДУЮ ИЗ НИХ ОН 
СДЕЛАЕТ СКИДКУ В 10 %. ОЛЕГ ПРОТЯНУЛ 
КУПЮРУ НОМИНАЛОМ 1000 РУБЛЕЙ.  
СКОЛЬКО СДАЧИ ОН ПОЛУЧИТ? 

ОБЩЕСТВО

КОНКУРС «Я ПОЗНАЮ ФИНАНСЫ» КУБОК ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ И СЕВЕРГАЗБАНКА  
ПО БИАТЛОНУ НАЧАЛСЯ  
НА НОВОЙ ЛЫЖЕРОЛЛЕРНОЙ ТРАССЕ

CЕВЕРГАЗБАНК ПОДДЕРЖАЛ  
ПРАЗДНИК ДЖАЗА  
И БЛЮЗА В ВОЛОГДЕ

СЕВЕРГАЗБАНК ПОДДЕРЖАЛ 
МЕРОПРИЯТИЯ КО ДНЮ 
ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА

СЕВЕРГАЗБАНК И «ИНФИНИТУМ» 
ПОМОГЛИ ИЗДАНИЮ РАН  
ОБ ОСТРОВЕ ВРАНГЕЛЯ

СЕВЕРГАЗБАНК ПРОДЛИЛ СТИПЕНДИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ 
С ВОЛОГОДСКИМ ГОСУДАРСТВЕННЫМ УНИВЕРСИТЕТОМ  
И РЕГИОНАЛЬНЫМ ОТДЕЛЕНИЕМ ДЕТСКОГО ФОНДА

ВОЗРАСТ УЧАСТНИКОВ: 
• от 8 до 15 лет 

ГЛАВНЫЙ ПРИЗ:
• Камеры GO-pro

СЕВЕРГАЗБАНК СОВМЕСТНО  
С РЕДАКЦИЕЙ ГАЗЕТЫ «О ФИНАНСАХ  
И НЕ ТОЛЬКО» ЗАПУСКАЕТ КОНКУРС 
ДЛЯ НАШИХ САМЫХ ЮНЫХ ЧИТАТЕЛЕЙ. 
МЫ СОБРАЛИ ДЛЯ ВАС НЕОБЫЧНУЮ 
ВИКТОРИНУ, КОТОРАЯ ПОЗВОЛИТ НЕ 
ТОЛЬКО ИНТЕРЕСНО ПРОВЕСТИ ВРЕМЯ, 
НО ПОЛУЧИТЬ НАВЫКИ, НЕОБХОДИМЫЕ 
КАЖДОМУ УСПЕШНОМУ ВЗРОСЛОМУ,  
А ИМЕННО УМЕНИЕ РАЗБИРАТЬСЯ  
В ФИНАНСАХ.
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НАШ ДРУГ ОЛЕГ ВМЕСТЕ С РОДНЫМИ ХОЧЕТ ПОСЧИТАТЬ ИХ СЕМЕЙНЫЙ БЮДЖЕТ.  
СКОЛЬКО СВОБОДНЫХ ДЕНЕГ У НИХ ОСТАНЕТСЯ В ЭТОМ МЕСЯЦЕ?

В сентябре 2024 года состоялись со-
ревнования «Чемпионат и первенство 
Вологодской области по летнему биат-
лону «Золотая осень» памяти олимпий-
ского чемпиона, заслуженного мастера 
спорта СССР А. Н. Алябьева. Также 
эти соревнования стали первым этапом 
Кубка Вологодской области и СЕВЕР-
ГАЗБАНКа.

Место проведения было привычное, 
Верховажский район, а вот лыжероллер-
ная трасса – абсолютно новая. Трасса с 
асфальтобетонным покрытием протяжен-
ностью почти 1,5 км и шириной 6 м теперь 
позволяет биатлонистам тренироваться 
даже в летнее время. Новый спортивный 

объект удалось постро-
ить в рекордные сроки – 
всего за один год.

«Мечта сбылась. Еще 
два года назад я говорил, 
что постройка такого 
стрельбища, такой трас-
сы станет памятью об 
Анатолии Николаевиче», 
– вспоминает Николай 
Пахомов, спортивный 
судья всероссийской ка-
тегории. Это первая би-
атлонная лыжероллерная 
трасса в Вологодской 
области и одна из самых 
крупных на Северо-Запа-
де страны.

«Замечательно, что ре-
гион смог уделить вни-
мание этому важному 
спортивному проекту, 

выделить финансирование и построить 
такую отличную трассу. Теперь полно-
ценные соревнования и тренировки юных 
биатлонистов будут проходить более эф-
фективно, не только зимой, но и кругло-
годично», – комментирует заместитель 
председателя правления СЕВЕРГАЗБАН-
Ка Сергей Тишко.

В текущем Кубке на старт вышли около 
100 человек, преимущественно из Воло-
годской и Архангельской областей. Поми-
мо родственников и друзей, юных биатло-
нистов поддержали именитые наставники. 
Так, за ходом соревнований наблюда-
ла Анна Богалий, двухкратная олимпий-
ская чемпионка по биатлону. 

29 сентября в Москве в Торгово-про-
мышленной Палате РФ прошла II тор-
жественная церемония вручения сти-
пендиальных свидетельств студентам и 
спонсорам программы Некоммерческого 
партнерства развития финансового рын-
ка РТС. В мероприятии приняли участие 
и студенты Вологодского государствен-
ного университета, которых в этом учеб-
ном году продолжает поддерживать СЕ-
ВЕРГАЗБАНК. 

Церемонию награждения возглавляли из-
вестные финансисты: один из основателей 
российского финансового рынка, председа-
тель Совета директоров НП РТС Анатолий 
Гавриленко и председатель стипендиаль-
ного совета Ольга Буланцева. Приветство-
вал  участников мероприятия и президент 
Торгово-промышленной палаты РФ Сергей 
Катырин. 

Стипендия назначается за наиболее высо-
кие результаты и достижения в учебной и науч-
но-исследовательской деятельности. В этом 
учебном году стипендий СЕВЕРГАЗБАНКа 
удостоены трое студентов,  
обучающиеся по специ-
альности «Бизнес- 
аналитика и управление 
инвестиционными про-
ектами» в Вологодском 
государственном уни-
верситете: Анна Ерофе-
ева, Степан Третьяков 
и Юлия Лысанова. По 
итогам прошлогодней 
стипендиальной про-
граммы двое студентов 
перешли на работу в 
СЕВЕРГАЗБАНК.

Банк оказывает и 
нематериальную под-
держку. В течение года 
ребята смогут ознако-
миться с деятельностью 
банка, узнать о нюансах 
банковской работы от 
первых лиц, принять 
участие в деловых 

тренингах. Это поможет в текущей учебной 
деятельности, дальнейшем профессио-
нальном развитии и в реализации карьер-
ных возможностей.

«Данная программа призвана подчер-
кнуть незаурядные возможности сту-
дентов и мотивировать на новые успехи. 
Участие в программе — знак того, что фи-
нансовое сообщество ценит старания и тру-
ды обучающихся, ведь полученные знания 

обязательно пригодятся 
в работе, — прокоммен-
тировал председатель 
правления СЕВЕРГАЗ-
БАНКа Денис Лукичев. 
— Мы желаем тем, кто 
уже с нами, первых про-
фессиональных успехов, 
а новым стипендиатам 
— отличного учебного 
года и окончания вуза».

Отметим, что на про-
тяжении 20 лет СЕВЕР-
ГАЗБАНК также реали-
зует стипендиальный 
проект «Мы верим в 
тебя!» с Вологодским 
отделением «Российско-
го детского фонда», в 
рамках, которого допол-
нительные стипендии 
получают ежегодно де-
сять студентов из много-
детных семей и других 

СЕВЕРГАЗБАНК и Специализирован-
ный депозитарий «ИНФИНИТУМ» под-
держали издание двух томов научных ил-
люстрированных атласов «Живая природа 
острова Врангеля». Один из томов посвя-
щен исследованию обитателей водной 
среды, другой – исследованию млекопи-
тающих.

В данных изданиях впервые систе-
матизированы сведения об основных 

На фото церемония награждения с участием юных чемпионов, 
представителей Банка и спротивных организаций: начальник 
Управления рекламы и маркетингового продвижения  
СЕВЕРГАЗБАНКа Анна Макаровская, олимпийская чемпионка 
по биатлону Анна Богалий, председатель Федерации биатлона 
Вологодской области Владимир Козин  

обитателях острова. Для каждого вида 
приведены фотографии, многие из кото-
рых уникальны, и дано подробное описа-
ние. 

Над созданием атласов работали со-
трудники Государственного природного 
заповедника «Остров Врангеля», Зооло-
гического института (ЗИН) РАН, Инсти-
тута проблем экологии и эволюции имени  
А. Н. Северцова (ИПЭЭ) РАН, МГУ им.  
М. В. Ломоносова. Атласы выпущены под 
редакцией к. б. н. Александра Груздева.

СЕВЕРГАЗБАНК совместно  с Ассо-
циацией «Клуб Русская морская тради-
ция» поддержал День Военно-Морского 
Флота в Северодвинске Архангельской 
области – знаковом городе для россий-
ских военно-морских сил, где строятся 
передовые корабли и подводные лодки. 

Банк выступил спонсором традицион-
ного легкоатлетического забега по берегу 
Белого моря на острове Ягры и турнира по 
пляжному футболу. Победители соревно-
ваний получили от банка ценные призы.

ЗАРПЛАТА МАМЫ - 39 100 ПРОДУКТЫ - 42 000

ЗАРПЛАТА ПАПЫ - 54 300 КОММУНАЛЬНЫЕ ПЛАТЕЖИ - 5 192

ПЕНСИЯ БАБУШКИ - 14 600 ИНТЕРНЕТ - 600

ПРОЕЗД - 2 100

РЕПЕТИТОР ПО МАТЕМАТИКЕ - 8 400

БЕНЗИН ДЛЯ ПАПИНОЙ МАШИНЫ – 7 000

КОРМ ДЛЯ СОБАКИ - 2 700

ДОХОДЫ РАСХОДЫ+ -

На фото: Ольга Буланцева - председа-
тель стипендиального совета, Денис 
Лукичев - председатель правления 
СЕВЕРГАЗБАНКа, Анатолий Гавриленко - 
председатель Совета директоров НП РТС
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АФОРИЗМЫ ПРО ФИНАНСОВОЕ БЛАГОПОЛУЧИЕ И ПЛАНИРОВАНИЕ

АДРЕСА ОФИСОВ 
СЕВЕРГАЗБАНКА

г. Москва
г.  Москва, ул. Садовая-Кудринская,  

д. 2 / 62, стр. 4

г. Санкт-Петербург
  г. Санкт-Петербург, ул. Маршала Гово-
рова, д. 35, литера А, помещение 2Н

Ярославская область
г. Ярославль, Городской Вал, д. 36
г. Ростов, ул. Фрунзе, д. 46
г. Углич, ул. Малая Рыбацкая, д. 17а
г. Мышкин, ул. Угличская, д. 13

Архангельская область
г. Архангельск, ул. Тимме, д. 3
г. Няндома, ул. 60 лет Октября, д. 18
п.  Плесецк,  

ул. Партизанская, д. 25 / 34
г. Северодвинск, ул. Полярная, д. 30
г. Котлас, ул. Невского, д. 12

Республика Коми
г.  Сыктывкар,  

ул. Первомайская, д. 92

Вологодская область
г. Вологда, ул. Благовещенская, д. 3
г. Вологда, ул. Ленинградская, д. 71
г. Череповец, ул. Набережная, д. 39а
г. Череповец, ул. Ленина, д. 88
г. Череповец, пр-т Победы, д. 141а
г. Сокол, ул. Советская, д. 71
п. Вожега, ул. Школьная, д. 8
г. Грязовец, ул. Ленина, д. 65
пгт Шексна, ул. Исполкомовская, 
   д. 13
г. Бабаево, ул. Карла Маркса, д. 41
рп Кадуй, ул. Энтузиастов, д. 14
г.  Устюжна,  

пер. Коммунистический, д. 11
г. Вытегра, Архангельский тракт,  
   д. 17
г. Великий Устюг, ул. Кузнецова, д. 8
г. Тотьма, Торговая пл., д. 2
с.  Тарногский Городок,  

ул. Советская, д. 39
г. Никольск, ул. Советская, д. 76
с. Нюксеница, ул. Юбилейная, д. 4

Саратовская область
г. Саратов, ул. Большая Казачья, д. 19

СЕВЕРГАЗБАНКУ ПОДТВЕРЖДЕН 
КРЕДИТНЫЙ РЕЙТИНГ НА УРОВНЕ RUA-

ФОТОКОНКУРС «К ПАПЕ НА РАБОТУ»
ВНИМАНИЕ!

СЕВЕРГАЗБАНК ВНЕДРИЛ ПЕРЕВОДЫ 
ПО СБП ДЛЯ ПРЕДПРИЯТИЙ

НОВЫЕ КАТЕГОРИИ  
ПОВЫШЕННОГО КЕШБЭКА

«СЕМЕЙНАЯ ИПОТЕКА» ПО СТАВКЕ 6 % 
ПРОДЛЕНА В СЕВЕРГАЗБАНКЕ

MONEYMATIKA И СЕВЕРГАЗБАНК ПОДПИСАЛИ 
ДОГОВОР О СТРАТЕГИЧЕСКОМ ПАРТНЕРСТВЕ

СЕВЕРГАЗБАНК ПРОДОЛЖАЕТ 
УЧАСТВОВАТЬ В ПРОГРАММЕ 
ЛЬГОТНОЙ ПРОМЫШЛЕННОЙ ИПОТЕКИ 

Одно из ведущих российских рейтинговых агентств «Эксперт 
РА» подтвердило высокий рейтинг кредитоспособности, надеж-
ность и финансовой устойчивости СЕВЕРГАЗБАНКа (АО «БАНК 
СГБ») на уровне ruA-. Прогноз по рейтингу «Стабильный».

Друзья! Мы рады вас проинформировать о проведении откры-
того всероссийского фотоконкурса «К папе на работу» вместе с 
партнерами СЕВЕРГАЗБАНКа — Ассоциацией «Клуб Русская 
морская традиция» и «Морским Арт Клубом»! 

Если у тебя есть крутой папа, который служит в Военно-морском 
флоте или работает на судне (парусном или учебном, рыболовец-
ком или торговом, вспомогательном или специальном, научно-экс-
педиционном или исследовательском) то этот конкурс для тебя! 

Мы хотим собрать самые яркие и запоминающиеся моменты, 
когда дети приходят на работу к своим отцам. Может быть, твой 
папа военно-морской офицер или моряк гражданского флота, ях-
тсмен или рыбак? Расскажи об этом всем! 

Конкурс проводится в 2024-2025 учебном году с целью объе-
динить усилия общества, направленные на укрепление морских 
традиций и знаний истории России, а также показать разнообразие 
профессий и важность каждой из них. В конкурсе могут принять 
участие все желающие вне зависимости от возраста. 

ЧТО НУЖНО ДЛЯ ЭТОГО? 
• Сделать фотографию ли отыскать в семейном архиве, на 

которой ты приходишь на работу к своему отцу (или другому 
родственнику), который служит в Военно-морском флоте или 
работает на судне; 

• Отправить фотографию на наш адрес электронной почты; 
• Подписать, кто изображён на фото, и немного рассказать о 

том, кем работает твой папа. 
 Мы ждём твои фотографии с начала приема фоторабот  

В СЕВЕРГАЗБАНКе запустили сервис переводов по Системе 
быстрых платежей (СБП) для юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей.

С 1 августа 2024 года в СЕВЕРГАЗБАНКе меняется список 
категорий повышенного кешбэка 5 %. Теперь повышенный 
кешбэка, действует при расчетах картами банка в цветочных ма-
газинах, магазинах подарков и сувениров, а также в магазинах 
канцелярских принадлежностей. Кроме того, введена дополни-
тельная категория с повышенным кешбэком по кредитным кар-
там — «Одежда для детей».

С 18 июля в СЕВЕРГАЗБАНКе действует новая льготная про-
грамма «Семейная ипотека», позволяющая приобрести квартиру 
в новостройке, таунхаус или новый готовый жилой дом.

Компания Мoneymatika, премиальный сервис инвестиций в 
золото, заключила договор о стратегическом партнерстве с СЕ-
ВЕРГАЗБАНКом.

СЕВЕРГАЗБАНК продолжает реализацию ипотечной про-
граммы для юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей с государственным субсидированием процентной ставки.

НАШИ НОВОСТИ

КОНКУРС

Уберечь свои деньги стоит больших трудов, чем добыть их.
Мишель де Монтень

Остерегайтесь незначительных расходов; маленькая течь потопит большой корабль.
Бенджамин Франклин

Вовремя копейка дороже рубля. 
Русская пословица

Сжимай экономией каждый пятак.
Траты учись стричь.

Владимир Маяковский 

Тот, кто ищет миллионы, весьма редко их находит, но зато тот,  
кто их не ищет, – не находит никогда! 

Оноре де Бальзак

Наличные деньги – не наличные достоинства.
Денис Фонвизин

Деньги, нажитые трудом – деньги умные.
Александр Островский 

~~~

~~~~~~

~~~~~~

1 сентября этого года и до окончания их приёма 1 сентября сле-
дующего. Не забудь указать своё имя и возраст! 

ПРИЗЫ
• Победители получат крутые призы от организаторов.
• Лучшие фотоработы будут опубликованы в социальных се-

тях и на наших сайтах. 
• А ещё мы устроим настоящую выставку фотографий победи-

телей и лауреатов конкурса в нескольких городах России! 
Не упусти свой шанс стать частью большого и интересного 

проекта! Ждём твои работы! 
 

КАК ОТПРАВИТЬ ФОТОГРАФИЮ? 
Отправь свою фотографию на нашу электронную почту:  

vam@russia-maritime.ru. с пометкой: Фотоконкурс «К папе на 
работу» 

Положение о конкурсе и галерея работ – на сайте https://www.
russia-maritime.ru/dad или www.clubrmt.ru 

 
Если у тебя есть вопросы или нужна дополнительная  

информация, не стесняйся обращаться к нам по телефонам: 
+7 (495) 720-52-20; +7 (985) 042-22-97 или по электронной по-
чте: vam@russia-maritime.ru; info@clubrmt.ru 

 
Мы надеемся, что этот конкурс станет настоящим праздником 

для всей семьи и поможет лучше узнать историю и традиции 
Российского флота! 
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